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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат
В АВАНГАРДЕ БОРЬБЫ

НЕПРЕРЫВНОСТЬ 
ЗЕЛЕНСКОГО

Уже более десяти дней, с 21 мая, Вла-
димир Зеленский не является легитимным 
президентом Украины. Формально власть на 
Украине уже сменилась. Законодательно ее 
полнотой теперь обладает спикер Верховной 
рады Руслан Стефанчук. Хотя он и не признает 
свалившихся на него полномочий. 

На пресс-конференции для российских 
журналистов в аэропорту Ташкента Владимир 
Путин рассказал о своем видении проблемы. 
Изучив предварительно украинскую консти-
туцию, он пришел к выводу, что Зеленский 
нелегитимен, а вся полнота власти перешла к 
спикеру Верховной рады по ст. 111 основного 
закона Украины: «Выборы президента (на 
Украине) не проводятся, но нигде не сказано, 
что они пролонгируются, и в этом проблема. 
По своей сути, украинская государственность 
основана на идее не президентской республи-
ки, а на идее президентско-парламентской 
республики, и основные рычаги власти со-
средотачиваются в представительном органе 
государства. Поэтому вполне логично, что так 
выстроена сама конституция и правовые акты, 
которые принимались на ее основе».

Стефанчук ответил Путину в тот же день. 
С язвительностью, скрывающей недостатки 
аргументации. «Президент Украины Влади-
мир Зеленский продолжает оставаться главой 
государства в условиях военного положения в 
соответствии с конституцией. Рекомендовал 
бы любознательным читателям осваивать текст 
нашей конституции не выборочно и обратить 
внимание на часть 1-ю статьи 108-й: «Прези-
дент Украины выполняет свои полномочия до 
вступления на пост новоизбранного президен-
та Украины». В демократических обществах это 
называется непрерывностью власти».
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 Почти пять лет минуло с момента, 
когда 21-летняя красавица Юля Розо-
ва пропала без вести, а потом была 
найдена замерзшей в лесу. И все эти 
годы ее мама Наталья пытается до-
биться от следствия ответов на свои 
вопросы. Но кажется, что правоохра-
нителям не до нее... Ее не уведомили 
даже о прекращении уголовного дела 
(это постановление потом прокуратура 
отменила). 

Ежегодно в России миллионы лю-
дей становятся жертвами преступле-
ний — от мелких краж до крупных мо-
шенничеств, от нанесения им легких 
телесных повреждений до убийств их 
близких. При этом зачастую правоохра-
нители, с легкостью раскрывая злодея-
ния 20–30-летней давности, не спешат 
расследовать свежие злодеяния. Они 
отмахиваются от потерпевших, как от 
назойливых мух, гоняют по инстанциям 
и не разъясняют элементарных прав. 

Обо всем этом и о том, как ситуацию 
можно было бы изменить, — в материа-
ле обозревателя «МК», члена СПЧ. 
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ВЫ ИМЕЕТЕ ПРАВО 
ХРАНИТЬ ОТЧАЯНИЕ

Почему жертв преступлений в России 
никто толком не защищает?

 И ПАСПОРТ — 
СЫН ОШИБОК ТРУДНЫХ

Россияне жалуются на проблемы с документами 
при выезде за рубеж

МАССОВЫЙ СИМ ПОБЕДИЛ
Единственный способ убрать самокаты 

с тротуаров — это запретить авто
Власти и операторы кикшеринга ужесточают наказание 

за нарушение Правил дорожного движения на электросамо-
катах. Немудрено, что спрос на транспорт, которого вообще 
не касались бы ограничения, сохраняется. И «вода дырочку 
нашла»: москвичи начали жаловаться на колесные средства 
необычного формата, которые появились на тротуарах. Среди 
них — мини-мотоциклы (так называемые питбайки), моторные 
велосипеды и широкие моноколеса. 
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В первый день лета МВД преду-
предило, что россиянам «может быть 
ограничен выезд из РФ», если по-
гранконтроль найдет в их загранпа-
спорте ошибку. С началом сезона от-
пусков жалоб от россиян на невыпуск 
их за рубеж в случае даже маленькой 
опечатки в выездных документах 
стали настолько частыми, что на 
проблему обратило внимание МВД, 
оговорившись, правда, что «вопросы 

пересечения государственной грани-
цы Российской Федерации относятся 
к компетенции Пограничной службы 
ФСБ России». Тем не менее в мини-
стерстве пообещали «оперативно 
рассматривать жалобы на ошибки в 
загранпаспортах», заодно предупре-
див, что документ с ошибкой погра-
ничники вправе изъять.
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«ШЕЛ ТУДА, ГДЕ НИКТО НЕ БЫВАЛ»
Вспоминая Артура Чилингарова

Не стало полярника №1, ученого-
океанолога, исследователя Арктики и 
Антарктики, Героя Советского Союза 
и Героя России Артура Чилингарова. 
Замечательный, смелый человек, 
большой друг «МК» — он всегда пора-
жал своей жизнестойкостью, азартом, 
отвагой.

Вся его жизнь состояла из опас-
ностей. В 1974-м он чудом выжил в 

упавшем на лед самолете Ли-2. Во 
время экспедиции по спасению «Ми-
хаила Сомова» его едва не смыло вол-
ной в океан. Его мог растерзать белый 
медведь. Но судьба хранила его. Вос-
поминаниями об Артуре Николаевиче 
поделился с «МК» известный полярный 
путешественник Дмитрий Шпаро. 

Читайте 6-ю стр.
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СКОРБНОЕ ПРОЩАНИЕ С НАРОДНОЙ ЛЮБИМИЦЕЙ
Супруг Петр Чернышев, мама, дети, коллеги и простые зрители 
проводили в последний путь 
Анастасию Заворотнюк

Вопиющий факт: 
родственники 
погибших при 
взрыве дома на 
улице Гурьянова 
в сентябре 1999 
года получили 
от осужденных 
террористов 
более чем 
скромную 
компенсацию 
— 23 рубля. 
На большее 
рассчитывать 
не приходится.

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Антон ЛОМАКИН и др.

ДОЧЬ АСКОЛЬДА ЗАПАШНОГО 
ПОПАЛА ПОД ЛОШАДЬ ВО ВРЕМЯ 

ВЫСТУПЛЕНИЯ

Сразу два инциден-
та с участием артистов 
Московского цирка на 
проспекте Вернадского 
произошли на манеже в 
субботу вечером. Дра-
матизма ситуации при-
дал тот факт, что одна из 
пострадавших — совсем 
юная циркачка, 14-летняя 
дочь руководителя цирка 
Аскольда Запашного!

Как стало известно 
«МК», девочка постра-
дала из-за лошади. Ева 
Запашная должна была 
выполнить трюк верхом 
на коне, но в какой-то мо-
мент животное чего-то 
испугалось и упало, под-
мяв под себя наездницу. 
Продолжательницу дина-
стии циркачей доставили 
в больницу с переломами 
трех костей стопы. Она, 

кстати, не новичок на сце-
не — выступать с отцом 
Ева начала несколько лет 
назад. Сам Аскольд очень 
переживает за ребенка: 
не так давно он рассказы-
вал, что дочери пришлось 
перенести операцию на 
сердце. Но девочка дер-
жится бодро и не падает 
духом.

И по злой иронии, в тот 
же вечер во время пред-
ставления получил травму 
на глазах зрителей акро-
бат Евгений Головань. Он 
выполнял сложный номер 
«Шахматная доска» — на 
ходулях должен был со-
вершить сальто в возду-
хе и приземлиться стоя, 
однако потерял равно-
весие и упал. Циркач 
мужественно отказался 
от госпитализации. 

АКТЕР УЕДИНИЛСЯ, ЧТОБЫ СВЕСТИ СЧЕТЫ 
С ЖИЗНЬЮ

Актер театра и кино 
Дмитрий Липинский тра-
гически погиб в Москве в 
минувшую пятницу. 34-
летний мужчина покончил 
с собой, предположитель-
но из-за нервного срыва.

Как стало известно 
«МК», тело актера Студии 
театрального искусства 
Дмитрия Липинского было 
найдено поздно вечером 
31 мая в городе Москов-
ский в квартире на улице 
Бианки. Коллеги из театра 
не могли связаться с ним 
перед спектаклем, кото-
рый должен был состоять-
ся 1 июня. Последний раз 
Дмитрий выходил на связь 
27 мая, а на следующий 
день перестал отвечать 
на звонки. Последним, кто 
видел живым молодого 
человека, был курьер, ко-
торый доставлял ему еду 
утром 30 мая. Приятель 
из театра попросил мать 
актера проведать его и 
напомнить о спектакле. 

Родственница приехала к 
сыну, однако дверь была 
заперта изнутри. Тогда 
женщина позвонила в экс-
тренные службы. После 
вскрытия входной двери 
было обнаружено безды-
ханное тело Липинского. 
Эксперты пришли к выво-
ду, что он ушел из жизни 
добровольно. 

Дмитрий был замкну-
тым человеком, а недав-
но серьезно поссорился 
с лучшим другом. Актер 
был уверен, что стра-
дает биполярным рас-
стройством, и принимал 
по совету специалистов 
лекарственные средства 
на основе лития. 

Специалисты отправили 
на экспертизу охотничье 
ружье, которое нашли в 
доме Липинского. По сло-
вам знакомых актера, в 
последнее время он увле-
кался страйкболом, часто 
ходил стрелять в тир, а пол-
года назад рассказывал, 

что получил лицензию и 
купил оружие.

В кино актер запомнил-
ся по ролям в биографи-
ческом сериале «Петр Ле-
щенко. Все, что было...» 
и сериале «Тихий Дон». 
В театре Липинский был 
занят в спектаклях «Три 
сестры» (Вершинин), «Ма-
стер и Маргарита» (Понтий 
Пилат).

МОСКВИЧ ЧУТЬ НЕ ЗАПЛАТИЛ ПЕЧЕНЬЮ ЗА ЛЕЧЕНИЕ ОТ ГРИППА
Московские врачи спас-

ли мужчину, у которого 
случилась передозировка 
парацетамолом. Молодой 
человек лечил лекарством 
грипп, но не рассчитал 
дозу, и это вызвало по-
ражение печени.

Как стало известно 
«МК», в инфекционную 
больницу №2 на днях по-
ступил 27-летний Артем с 
подтвержденным диагно-
зом «грипп», но с симпто-
мами сильной интоксика-
ции. Кроме этого пациент 

жаловался на сильную 
слабость, дискомфорт 
в животе и потемнение 
мочи. У мужчины взяли 
кровь на анализ: резуль-
таты не соответствовали 
инфекционному процессу. 
Врачи заподозрили лекар-
ственный гепатит. Как вы-
яснилось позже, он возник 
вследствие токсического 
эффекта от парацетамо-
ла. Когда у Артема появи-
лись симптомы простуды, 
он начал принимать жаро-
понижающие лекарства. 

Но дозировка превышала 
среднесуточную норму, 
что привело к поражению 
печени. У мужчины раз-
вилась серьезная пече-
ночная недостаточность 
из-за массивной гибели 
печеночных клеток. Его 
экстренно перевели в от-
деление реанимации и 
интенсивной терапии.

Команда врачей взя-
лась за спасение Арте-
ма. Ему начали терапию 
по спасению печени и по 
купированию печеночной 

недостаточности. Про-
водились ежедневные 
сеансы плазмафереза в 
режиме плазмообмена — 
процесс, когда «плохая» 
плазма со всеми токси-
нами ликвидируется и 
замещается донорской. 
Потребовалось около двух 
литров свежезаморожен-
ной плазмы. 

В скором времени вра-
чам удалось стабилизиро-
вать состояние пациента. 
Сейчас Артем полностью 
здоров.

ШКОЛЬНЫЕ ТЕТРАДИ ПОМЕНЯЮТ НАЗВАНИЕ 
И РАСТОЛСТЕЮТ 

Новые правила для 
производителей школь-
ных тетрадей утвердило 
Федеральное агентство 
по техническому регули-
рованию и метрологии 
(Росстандарт). В соответ-
ствии с принятым на днях 
ГОСТом тетрадки можно 
будет делать почти в два 
раза толще, а их разме-
ры и количество страниц 
можно варьировать.

Новый, как и действую-
щий стандарт, предусма-
тривает изготовление 
тетрадей двух видов, прав-
да, название первой ка-
тегории меняется: сейчас 
она называется «тетрадь 
школьная», а со вступле-
нием в силу стандарта она 
станет называться «мало-
листной». Более толстые 
тетради продолжат на-
зывать общими. Главная 
разница между старыми 

и новыми общими тетра-
дями — толщина. Сейчас 
ученические тетради, 
изготовленные по ГОСТу, 
могут содержать 24 до 96 
листов, в будущем же они 
растолстеют: с принятием 
стандарта статус общих 
будет только у тетрадей 
от 48 до 160 листов вклю-
чительно. Малолистными 
будут считать тетради до 
36 листов, а не до 24, как 
сейчас. Минимум листов 
для этой категории оста-
нется прежним — 12 ли-
стов.

Коснутся изменения и 
размеров. Сейчас школь-
ная тетрадь может быть 
исключительно 170x205 
мм, когда же она станет 
малолистной, то размеры 
можно будет варьировать, 
по ширине от 160 до 170 
мм, по длине — от 200 до 
210 мм.

Разлиновка тетрадей 
останется прежней — в 
одну линейку, в две линей-
ки, в две линейки с косой 
линией и в клетку. Рассто-
яния между линейками и 
размер клеток также не 
поменяются. К примеру, 
клетки и по действующе-
му стандарту, и по ново-
му должны иметь размеры 
от 3х3 мм до 7х7 мм. Цвет 
линий — серый, голубой, 
фиолетовый и зеленый.

Также в стандарте ука-
зано, как следует испыты-
вать тетради. В частности, 
для этого используют из-
мерительную лупу или ли-
нейку с визиром. Ширину 
полей измеряют выбороч-
но на трех страницах пяти 
произвольно отобранных 
в партии тетрадей. А для 
того чтобы оценить плот-
ность бумаги, тетради бу-
дут взвешивать.

МАШИНУ ДМИТРИЯ ХАРАТЬЯНА 
ВЗЯЛИ В ПЛЕН 

В весьма непри-
ятную ситуа-
цию попал 
народный 
артист 
России 
Дми-
трий 
Хара-
тьян. 
Приоб-
ретен-
ный им 
недав-
но новый 
электромо-
биль внезапно 
оказался в залоге, 
поэтому артист не может 
его зарегистрировать, и, 
соответственно, ездить 
на нем.

Как стало известно 
«МК», новое авто китай-
ского производства ак-
тер купил в автосалоне 
на Новорижском шоссе. 
Но вскоре после полу-
чения электромобиля 
он узнал, что поставщик 
авто, крупная китайская 
компания-экспортер, 
внесла его в нотариаль-
ный залог и поставила за-
прет на регистрационные 
действия. Это значит, что 
автомобиль, купленный и 
оплаченный, нельзя заре-
гистрировать до решения 
спора между китайцами 

и местными продавца-
ми. Вместе с Хара-

тьяном от этого 
пострадали 

еще 116 по-
купателей, в 
числе кото-
рых актри-
са Лукерья 
Ильяшенко 
и некоторые 

другие зна-
менитости.
Между тем в 

компании, про-
давшей электро-

мобили, утверждают, 
что все финансовые во-
просы между ними и их 
китайскими партнерами 
были улажены, и претен-
зии экспортера машин 
стали для них большим 
сюрпризом. Иностран-
ная компания подала иск 
на российскую — в Цен-
тральный районный суд 
города Твери. Китайцы 
требуют от россиян 486 
миллионов рублей, толь-
ко после выплаты этой 
суммы они готовы снять 
залог. По версии россий-
ской стороны, в суд были 
переданы поддельные до-
кументы. Ранее автосалон 
подал заявление в мест-
ное УМВД, по нему до сих 
пор идет доследственная 
проверка.

СЛОНЫ СПАСЛИСЬ 
ОТ МОСКОВСКОЙ ЖАРЫ В ГРЯЗИ

Грязевыми ваннами 
спасаются от изнуряю-
щей жары слоны в Мо-
сковском зоопарке. Ги-
ганты, как дети на пляже, 
выкапывают себе ямки в 
песке, заполняют их во-
дой и обмазываются по-
лучившейся смесью.

Как узнал «МК», с насту-
плением жары у слонов 
главного зоосада стра-
ны появились летние 
развлечения. К услугам 
обладателей хоботов — 
бассейны, прохладный 
душ из шланга, постоян-
ный доступ в тенистые 
внутренние помещения и 
много-много песка, кото-
рым можно обсыпаться. 

Питомцы придумали, 
как сделать досуг еще 
интереснее, и устраи-
вают ритуальные обма-
зывания жидкой грязью. 
Зоологи предоставляют 
слонам полную свободу 
действий. Можно про-
сто стоять под шлангом, 
а можно сделать себе 

дополнительную лужу. 
Гиганты ведут себя как 
дети — сосредоточенно 
выкапывают углубления, 
носят туда хоботом воду и 
делают теплую грязевую 
лужу. Этой субстанцией 
они обляпываются с ног 
до головы и радостно 
идут внутрь — обтираться 
об стены. 

telegram:@mk_srochno

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

МЕЖДУ
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНО

КАК 
У НИХ

М е д о е д ы 
столичного 
зоопарка 
переехали 
на летние 
фазенды. 

Эти отважные предста-
вители семейства ку-
ньих, которые могут на-
падать на животных 
гораздо крупнее себя, в 
непривычной среде ве-
дут себя осторожно. Вот 
и сейчас при выходе на 
улицу парочка Нео и Три-
нити поначалу долго 
осматривала летний во-
льер, обнюхивая каждый 
угол и ветку. Потом они 
немного освоились и 
стали копать норы. У ме-
доедов очень мощные 
лапы, которыми они мо-
гут обустраивать до-
вольно глубокие убежи-
ща. Там они прячутся в 
жаркую погоду. Зоологи 
заранее подготовили в 
летнем вольере места 
для укрытий и разноо-
бразное обогащение 
среды, чтобы питомцы 
не скучали. Медоеды — 
очень активные живот-
ные, им необходимо 
много разных предме-
тов: полые бревна, в ко-
торые можно забирать-
ся, домики, а так же 
конструкции, подвешен-
ные на цепи. 
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Большой друг «Московского комсомольца», заслуженный ар-
тист России, певец и композитор, экс-вокалист знаменитых 
ВИА «Лейся, песня!», «Акварели» и рок-группы «Кинематограф» 
Владимир Михайлов отметил свой юбилей. 2 июня музыканту 
исполнилось 75 лет. В этот день в зале Центрального офи-
церского клуба Воздушно-космических сил состоялся юби-
лейный концерт исполнителя «Парус мечты». Коллектив «МК» 
поздравляет Владимира с юбилеем, выражает благодарность 
за долговременное сотрудничество и дружбу и желает еще 
больше энергии, здоровья и благополучия!

Коллектив «МК».

Центробанк может снова 
поднять ключевой показатель 
из-за непокорной инфляции
Банк России 7 июня может повысить 
ключевую ставку. Об этом на минувшей 
неделе заявил зампред ЦБ Алексей 
Заботкин. Схожие утверждения содер-
жат документы регулятора. Так, в опу-
бликованном в мае бюллетене «О чем 
говорят тренды» подчеркнуто, что если 
текущие темпы роста цен снова не нач-
нут снижаться, может потребоваться 
дополнительное ужесточение денежно-
кредитных условий. Инфляция в России 
тем временем уже превысила 8%. Что 
будет с ключевой ставкой, почему не 
получается обуздать рост цен и как в 
этой связи действовать россиянам, 
«МК» рассказал начальник аналитиче-
ского управления банка БКФ Максим 
Осадчий. 

— В ближайшую пятницу, 7 июня, со-
стоится очередное заседание совета ди-
ректоров Банка России по ключевой став-
ке. Какое решение примет регулятор?

— На последнем заседании рассматри-
вались два варианта: сохранение ставки 16% 
и повышение ее до 17%. На ближайшем за-
седании, видимо, будет обсуждаться та же 
дилемма. И не исключено, что на этот раз 
выбор будет сделан в пользу повышения. 
Основная причина — инфляция не сдается 
и к концу мая уже достигла годового уровня 
8,15%. Причем рост инфляции происходит на 
фоне укрепления рубля. Что способствует 

снижению цен в первую очередь на импорт, 
но этот эффект, как мы видим, не способен 
переломить тенденцию роста инфляции. На 
протяжении всего мая активно растут бирже-
вые цены на бензин, а увеличение стоимости 
топлива транслируется в рост цен на другие 
товары.

— Что еще разгоняет инфляцию?
— Конечно, факторов роста цен в России 

хоть отбавляй. Так, масла в огонь добавит и 
повышение тарифов ЖКХ с 1 июля 2024 года. 

В 2023 году тарифы не менялись, поэтому 
очередная индексация отыграется за полто-
ра года вынужденного воздержания. Среди 
причин нынешней инфляции — дефицит ра-
бочей силы, влекущий за собой рост зарплат. 
Не у всех, конечно. Основные бенефициары 
— айтишники, работники обрабатывающей 
отрасли и строители.

Еще один важный фактор — санкции, 
способствующие росту цен на импорт. Под-
стегивает процесс и рост потребительского 
кредитования, происходящий несмотря на 
высокие процентные ставки. Годовой рост 
потребительского кредита на 1 мая составил 
17,8% против 8% год назад. Всплеск потреби-
тельского кредитования способствует росту 
спроса и тем самым вносит вклад в разгон 
инфляции.

— Критики политики ЦБ указывают 
на то, что рост ключевой ставки ведет к 
увеличению издержек производителей на 
обслуживание займов и, таким образом, 
способствует росту цен. Соответствен-
но, повышением ключевой ставки Банк 
России не сможет добиться снижения 
инфляции в нужном объеме. 

— Этот эффект значительно слабее 
основного эффекта — высокие ставки спо-
собствуют росту сбережений: люди меньше 
тратят, больше сберегают. Средства физлиц 
на 1 мая за год выросли на 24,8% против 
11,8% год назад.

— Но если ставка в 16% не сработала 
и не смогла замедлить инфляцию, то по-
чему уровень в 17% непременно ее замед-
лит? Ведь вы сами говорите, что на рост 
цен в России влияют факторы, на которые 
ЦБ РФ воздействовать никак не может, 
такие, например, как санкции…

— Высокая ключевая ставка «лечит» 
инфляцию независимо от того, какими 
факторами она вызвана. Она способствует 
стерилизации ликвидности (так называется 

изъятие определенной части денег из эко-
номики через специальные инструменты, 
например привлечение на депозиты регулято-
ра. — «МК»), повышению привлекательности 
вкладов и, тем самым, устранению денежного 
навеса, давящего на цены. Меньше денег 
в карманах населения — меньше спрос на 
товары, соответственно, их стоимость пре-
кращает расти.

— Но между 16% и 17% разница неве-
лика. Может, тогда надо повышать ставку 
до 18% или сразу до 50%, как в Турции?

— Инфляция в России хотя и растет, но 
очень медленно. Если «переборщить» и под-
нять ключевую ставку, скажем, до турецких 
50%, то будет оказано мощное негативное 
воздействие на экономику — это как на пол-
ном ходу сорвать стоп-кран. В результате 
такого шока может начаться долговой кризис: 
бизнес не будет справляться с возросшей 
нагрузкой по обслуживанию кредитов. Если 
же слишком смягчить монетарную политику, 
«пожалеть» экономику и снизить ключевую 
ставку, то в результате такого «недолета» ин-
фляция ускорится, что будет вести в том числе 
и к социальной дестабилизации. Как раз то, 
что инфляция «почти» стабильна, указывает, 
что регулятор нащупал значение, близкое к 
оптимальному. И остается корректировать 
ставку небольшими шажками с учетом по-
явления новых факторов. 

— Если повышение ставки 7 июня со-
стоится, как это скажется на кошельках 
россиян?

— Выиграют в первую очередь вкладчики 
банков из-за роста ставок. А вот кредиты, в 
первую очередь коммерческая ипотека, станут 
еще менее доступными. Напомню, что с 1 июля 
власти планируют отменить льготную ипотеку, 
так что для желающих этими льготами вос-
пользоваться осталось мало времени, чтобы 
успеть «запрыгнуть в последний вагон».

Наталия ТРУШИНА.

МОБИЛИЗАЦИЯ 
СВЕРХУ

Тринадцать — это нормальный мужской 
размер НДФЛ, где ты вообще 22 видела? Так 
с шутками-прибаутками встретили на неделе 
граждане налоговые изменения. А еще Путин 
назначил главного на Украине, объявил мо-
билизацию (да-да, зря не верите), Медведев 
традиционно пообещал разнести Европу, а в 
США суд признал Трампа виновным, осталось 
вынести приговор.

Вот представьте: гуляют папа, мама и дети, 
положим, по парку. Солнце, тополиный пух, 
жара, июнь. Дети без остановки выпрашивают 
мороженое, но все без толку. И вот, наконец, 
папа с мамой решают мороженое купить. И начи-
нают рассказывать детям, какое это мороженое 
вкусное, да еще и полезное, и как детям будет 
хорошо. А то они не догадывались… Вот так же 
удивительно было наблюдать, сколько сил было 
брошено на разъяснение положительных сторон 
прогрессивной шкалы налогообложения.

Кого убедить-то хотели, что немного спра-
ведливости не помешает? Те 97% работающих 
людей, которых новая шкала не затронет? Или 
те 3%, которым придется платить больше? По-
ступления в консолидированный бюджет от 
налога на доходы физических лиц в 2022 году 
составили 1,013 трлн рублей. А «от расширения 
прогрессии по НДФЛ» дополнительно будет со-
брано 533 миллиарда рублей. То есть всего лишь 
3% работающих (сколько из них действительно 
заняты трудом — еще вопрос) заставят поде-
литься, а доход бюджета вырастет в полтора 
раза. Очевидно же, что сложившаяся за деся-
тилетия система налогообложения работала 

не в интересах подавляющего большинства 
трудящихся граждан, а в интересах экономи-
чески господствующего класса. Печально и 
показательно, что заставить власть изменить 
ее смогли только новые экстремальные условия 
существования.

И вот так во всех сферах жизни — в про-
мышленности, в науке, в образовании. Чтобы 
прозреть и понять, что вокруг вовсе не «дру-
зья», что стране необходима перезагрузка, 
иначе растащат и сожрут, понадобился такой 
удар, который и представить было невозмож-
но. Дмитрий Медведев на общем собрании 
РАН сформулировал это следующим образом: 
«Нас окружили тут со всех сторон, пытаются 
создать некомфортные условия, в том числе 
и для научной деятельности. Но мы выйдем 
на те результаты, которые некоторое время 
назад даже и представить не могли, такие 
ограничения способствуют творчеству, как 
это ни странно».

Те, что «окружили нас», на неделе оконча-
тельно развязали руки киевскому режиму — 
разрешили бить тяжелым вооружением вглубь 
России. Им-то Дмитрий Анатольевич напомнил 
кое-что: «Сколько бы ни болтали отставные 
натовские пердуны, что Россия никогда не 

применит нестратегическое ядерное оружие 
против б. Украины и тем более отдельных стран 
НАТО, жизнь гораздо страшнее их легкомыс-
ленных рассуждений. Еще несколько лет на-
зад они твердили, что Россия не пойдет на 
открытый военный конфликт с бандеровским 
режимом, чтобы не поссориться с Западом. 
Просчитались. Идет война».

Но раз «идет война», то где, собственно, 
мобилизация? А ведь это довольно широкое 
понятие. На неделе ее как-то буднично и не-
заметно объявил Путин. Выступая на Совете 
по нацпроектам, он сказал: «Я ничего не хочу 
нагнетать, но прошу вас обратить внимание вот 
на что — мы все понимаем, во всяком случае 
все должны понимать, в какое время мы живем 
и через какой исторический этап проходит 
Россия. А если мы это понимаем, то все, все 
должны работать, как на линии фронта. Все 
должны себя чувствовать мобилизованными, 
и только так мы добьемся тех целей, которые 
перед собой ставим. В современных условиях 
по-другому работать нельзя». Это — моби-
лизация в широком государственном, а не 
узковоенном, когда требуется набрать личный 
состав, смысле. Можно сказать, мобилизация 
сверху, верхов. Заметьте: «не хочу нагнетать», 

но при этом «должны чувствовать себя моби-
лизованными», «должны понимать», что «по-
другому работать нельзя». Путин переводит 
на военные рельсы госуправление, видимо, 
будучи уверенным в том, что этого будет до-
статочно, чтобы не переводить на военные 
рельсы всю жизнь в стране. И, надо сказать, 
пока довольно мягко это делает, говоря «мы 
все понимаем, во всяком случае все должны 
понимать, в какое время мы живем». То есть 
у тех, «кто не понял», есть еще шанс понять. 
А вот если не захотят… Попкорном, конечно, 
запасаться рано, но страна и правда меняется 
— может, и увидим что-то неожиданное, а то и 
долгожданное. Дождались же прогрессивной 
шкалы налогов!

Еще Путин назначил главного на Украине. 
Поскольку легитимность Зеленского кончи-
лась, Владимир Владимирович сказал, что те-
перь начальником там будет спикер Верховной 
рады Руслан Стефанчук. Тот с перепугу понесся 
клясться в верности гражданину Украины Зе-
ленскому. Что неудивительно, они хоть и друзья, 
но Боливар не выдержит двоих. В Киеве сей-
час с политическими конкурентами разговор 
короткий. Но нам-то чем больше там грызни, 
тем лучше.

А в США на неделе суд вынес обвинитель-
ный вердикт экс-президенту и кандидату в пре-
зиденты Трампу по делу о выплате бывшей 
порноактрисе за молчание о сексуальных связях 
с ней, а оглашение приговора назначено на 11 
июля. Тут, как когда-то говорила российская 
либеральная общественность, ведь получается, 
что действительно сильный демократический 
лидер побеждает на честных выборах, а не 
сажает своего перспективного конкурента в 
тюрьму по надуманному и политически моти-
вированному обвинению? Так ведь? Впрочем, 
законы США позволяют Трампу участвовать в 
выборах и из тюрьмы, а в случае победы осво-
бодить самого себя.

Но просто задумайтесь — в выборах прези-
дента пока еще самой могущественной страны 
участвуют: с одной стороны, немощный старик 
с прогрессирующей деменцией, а с другой 
— уголовник из тюремной камеры. И от по-
бедителя пока еще зависят судьбы мира. Это 
нормально?

c 1-й стр.
— Когда сын стал возмущаться, 
— говорит мать отпускника из 
Подмосковья, не допущенного 
до вылета в Турцию из-за опе-

чатки в его паспорте, сделанной в МФЦ, — ему 
на погранконтроле ответили: радуйтесь, что 
отправляют домой, а не задерживают до вы-
яснения — почему вы не соответствуете свое-
му паспорту. У жены с паспортом все нор-
мально, дети вписаны к ней, они улетели, а 
сын остался дома, потеряв деньги за тур. Еще 
и «поставили на вид», что он спорил с офи-
церами «бранными словами». А он им только 
и сказал: «Ну ё-мое!» 

В своем канале в Рунете МВД, ссылаясь 
на ФЗ о порядке въезда и выезда из РФ, на 
основании которого «допустимо ограничение 
пересечения границ», разъяснило, как вести 
себя в случаях, аналогичных описанному. 
«Рекомендуем гражданам при получении 
документов, удостоверяющих личность, быть 
очень внимательными и тщательно проверить 
правильность написанных в них сведений. 
При изменении установочных данных, а так-
же обнаружении неточности либо ошибки 
в установочных данных, или ошибки в ма-
шиночитаемой зоне заграничного паспорта 
необходимо своевременно обратиться для 
его замены в любое подразделение по во-
просам миграции по месту жительства либо 
фактического проживания. Такой паспорт 
будет заменен бесплатно». А в случае воз-
никновения спорных и проблемных ситуаций 
профильные подразделения МВД РФ обе-
щают в кратчайшие сроки отреагировать на 
ваше обращение, если вы подадите его через 
сайт ведомства. 

Тем временем жительница Лысьвы, не 
допущенная к вылету на отдых в Турцию во 
«Внуково» из-за того, что миграционные служ-
бы отнесли ее не к «Ж», а к «М» в графе «пол» 
загранпаспорта, обратилась в Пермский крае-
вой суд. А он взял и сделал к лету ей подарок. 
В пользу туристки, лишившейся отдыха, суд 
взыскал из госказны 76 тысяч 452 рубля и 8 
копеек, из которых 51 тыс. руб. — стоимость 
потерянного тура, 7206,6 руб. — ж/д проезд 
в Лысьву, 10 тыс. руб. — моральный вред и 
8246,2 руб. — «иные расходы». 

— До истории с лысьвянкой говорили, 

что в суд идти бесполезно, — напоминает 
адвокат Роман Григорович, — ведь загран-
паспорт выдан ей еще в декабре 2022 года, 
а она до апреля 2024-го не заметила, что она 
там «М», а не «Ж», значит, сама и виновата. Но 
теперь прецедент создан, хоть право у нас и 
непрецедентное. В этом случае суд оговари-
вается, что принял во внимание «негативное 
эмоционально-психическое состояние, в ко-
торое ввергли истицу возникшая ситуация и 
испорченный отдых». 

Вот так жертвы ошибок вместе с началом 
лета обрели новые надежды. Правда, чуть 
ли не одновременно на них обрушилось и 
горькое разочарование. Житель Подмосковья, 
получивший загранпаспорт на 10 дней позже 
обещанного срока и из-за этого уже пере-
несший отпуск, при получении заметил, что 
в паспорте в графе «место рождения» вме-
сто «Армянская ССР» написано «Арменская». 
Проявивший бдительность гражданин, не 
отходя от «кассы» (окошка МФЦ),  попросил 
исправить ошибку, на что ему ответили: нужно 
подать заявление на новый паспорт, повторно 
оплатив госпошлину в 2 тыс. руб. Отпускник 
не сдался и написал жалобу со словами: «На 
сайте Госуслуг указано, что если в документе 
допущена ошибка, то госпошлину платить не 
нужно. Такой же ответ я услышал в отделе по 
миграции. Возможность проверить паспорт 
при получении не снимает ответственность 
с МВД за ошибку». На что ему ответили, что 
«проверка по инциденту начата», но в воз-
врате «арменской» госпошлины, уплаченный 
за испорченный паспорт, отказали. 

Некоторые туристы сами указывают МФЦ, 
как писать. Родившаяся в Венгрии москвичка, 
увидев в графе рождения несуществующее 
название Vengriia, потребовала заменить 
его на Hungary, на что в окошечке ответили 
«и так сойдет». 

«Поменяли мне документ только потому, 
что я категорически отказалась брать паспорт 
с ошибкой, — рассказывает туриста в темати-
ческом паблике. —  Ездила к ним три раза, они 
не хотели признать свою ошибку. Понимаю, 
что, если бы я не упорствовала до конца, мой 
паспорт бы изъяли на границе». 

А жительнице Северного округа сто-
лицы выдали загранпаспорт с ошибочным 

написанием места рождения, а когда она это 
заметила, менять документ категорически 
отказались. Помогло только обращение к 
руководству МФЦ. 

Но не все отпускники такие настойчивые 
и опытные, многие даже не в курсе, где эта 
опасная зона паспорта. Им подсказывают, 
что это основной разворот документа, где 
надо особо скрупулезно проверять шрифт, 
так как его читает разум искусственный, а не 
человеческий, и ему невдомек, что для МФЦ 
«и так сойдет». 

— Проблема приобретает лавинообраз-
ный характер, и решать ее нужно как мож-
но скорее, — констатирует Артур Мурадян, 
вице-президент главного туристического 
профсоюза (АТОР) и руководитель одного 
из крупнейших игроков российского туррын-
ка. — Сложности при выезде возникают не 
только у туристов с новым паспортом, но и 
у тех, кто раньше со своими загранпаспор-
тами уже выезжал и ни с чем подобным не 
сталкивался.

Игроки туротрасли сейчас думают над 
тем, как донести до пограничной службы 
всю серьезность ситуации, так как от того, 
что происходит, страдают добропорядочные 
туристы, а не злоумышленники, пытающиеся 
незаконно пересечь границу.

— Вернет ли туроператор деньги в 
случае невылета по оплаченному туру 
из-за паспорта?

— Несоответствие загранпаспорта кри-
териям ФСБ для туроператора всегда явля-
ется такой же новостью, как и для туриста, 
— отвечают у крупного туроператора. — Мы 
не всегда проверяем паспорт на месте: при 
бронировании указываются только серия 
и номер документа, срок действия и ФИО 

латиницей. То есть мы не можем даже про-
верить соответствие транскрипции, как в 
случае с именем Алёна, или соответствие 
места рождения, так как российский паспорт 
попросту не видим.

Обеспечить полный возврат не всегда 
представляется возможным, так как туропе-
раторские тарифы на перелет являются невоз-
вратными, а перепродать кресло в самолете, 
который взлетит через 1–2 часа, невозможно 
физически. Тем не менее мы прилагаем все 
усилия, чтобы вернуть стоимость отеля (хотя 
бы часть оплаченного проживания). Кроме 
того, туроператор может перенести тур по 
меньшей стоимости. Также нередко бывает, 
что в России остается только тот член группы, 
у которого возникли проблемы с паспортом, 
а остальные летят на отдых. В этом случае 
оператор рассматривает заявление на пере-
расчет. А если у туристов есть страховка от 
невыезда, то нужно изучать договор, там 
могут быть предусмотрены и такие риски.

Туроператор заинтересован в вылете 
туриста не меньше самого туриста, поэтому 
тем, кто стоит в аэропорту с только что обна-
руженной ошибкой в паспорте и в отчаянии, 
категорически НЕ советует устраивать скан-
дал и спорить с сотрудником пограничной 
службы (тогда паспорт уж точно заберут). 
Сохраняйте спокойствие, насколько это 
возможно, попросите пригласить старшего 
смены, постарайтесь объяснить ситуацию. 
Обязательно свяжитесь со своим турагентом. 
У нас были в практике случаи, когда «спорные» 
паспорта в итоге пропускались с «последним 
предупреждением». Их объединяет как раз 
то, что все жертвы ошибок держали себя в 
руках. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ФИНАНСЫ

КАЗУС

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Охрану главы Банка России 
усилили после рекордного 
повышения ключевой ставки до 
20% в 2022-м. Об этом сообщила 
газета The Economist со ссылкой 
на сотрудницу ЦБ. Сколько 
телохранителей прибавится в этот 
раз, узнаем уже 7 июня.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Госсовет по национальному 
развитию. 29 мая 2024 года.

ГАДАНИЯ НА СТАВКЕ

И ПАСПОРТ — СЫН ОШИБОК ТРУДНЫХ

По загранпаспорту с таким местом 
рождения никуда не улетишь.
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ЗАСЛУЖЕННОМУ АРТИСТУ РОССИИ 
ВЛАДИМИРУ МИХАЙЛОВУ — 75!

NON-STOP

В Тверской области, в Кимрском округе, в восьми километрах от Дубны, в 
воскресенье, 2 июня, произошел мощный пожар на лодочной станции. Как со-

общает «МК в Твери», туда направлен вертолет Ка-32. Огнем объята лодочная станция. На 
месте работают сотрудники Министерства чрезвычайных ситуаций России по Тверской об-
ласти. Выгорело 500 квадратных метров лодочной станции на территории некоммерческо-
го товарищества. По предварительной информации, обошлось без пострадавших.

КАДР

Населенный пункт Уман-
ское, располагающийся 
в Донецкой народной 
республике, был осво-

божден подразделениями 
группировки войск «Центр» 
Вооруженных сил Рос-
сии. Об этом сообщили в 

Минобороны 2 июня, в вос-
кресенье. «Отражены пять 
контратак штурмовых групп 
47-й, 110-й механизирован-
ных и 68-й егерской бригад 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Новоалександров-
ка, Соловьево, Сокол и 
Новопокровское Донецкой 
народной республики», 
— заявляет Миноборо-
ны. Потери противника 
— 360 военнослужащих, 
два автомобиля, 155-
миллиметровая гаубица 
М777 производства США, 
152-миллиметровая 
гаубица «Мста-Б», три 122-
миллиметровые гаубицы 
Д-30 и две противотанко-
вые пушки МТ-12 «Рапира».

На этой неделе природа 
будет щедра на ливни. За 
пять рабочих дней на столицу 
прольется до 50 мм осадков, 
то есть 50-литровая бочка до-
ждевой воды на 1 квадратный 
метр московских улиц, или 
65% от месячной нормы, пи-
шет в своем телеграм-канале 
ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тиш-
ковец. Самые интенсивные 
дожди ожидаются в поне-
дельник, 3 июня. И в четверг, 
6-го. «3 июня пройдут осадки 
с общим количеством до 11 
миллиметров, и ливневки 
могут и не справиться с на-
плывом воды, а 6-го скоро-
стрельность атмосферной 
артиллерии в вечерний час 
пик достигнет критических 

значений. Ожидается мощный 
залп ливня интенсивностью 
до 17 миллиметров за не-
сколько часов, возможны под-
топления в низинных формах 
рельефа. Высота грозовых 
облаков будет достигать 12 
километров, поэтому со-

хранится вероятность града 
диаметром 2–3 миллиметра. 
При прохождении кучево-
дождевых туч будет форми-
роваться шкваловый ворот с 
усилением ветра до штормо-
вых значений», — сообщает 
синоптик.

АРМИЯ

СТИХИЯ

ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ РОССИИ ОСВОБОДИЛИ СЕЛО УМАНСКОЕ В ДНР

НА НЕДЕЛЕ В МОСКВЕ ПРОЛЬЕТСЯ ДВЕ ТРЕТИ МЕСЯЧНЫХ ОСАДКОВ

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
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У пары сапсанов, гнез-
дящихся в высотке МГУ, 
появился первый птенец. 
Всего в 2024 году в кладке 
под шпилем университета 
три яйца. Период насижи-
вания затянулся в этот раз 

на неделю по сравнению 
со стандартными 30 днями. 
Это может быть связано с 
майским похолоданием. 
Сапсаны образуют пары на 
всю жизнь. Самка и самец 
― чуткие и внимательные 

родители. Ученые и научные 
волонтеры постоянно следят 
за поведением и само-
чувствием птиц благодаря 
камерам, установленным 
в гнездовых нишах. По-
мещение для гнездования 
сапсана оснащено видеока-
мерой, благодаря которой 
специалисты со всего мира, 
научные волонтеры и все 
желающие смогут следить 
за жизнью птиц. Сапсанов в 
районе Главного здания МГУ 
начали замечать еще с 2005 
года, однако регулярно вы-
водить потомство они стали 
только с 2017 года. Сапсан 
занесен в Красную книгу 
России и в 1970-х годах ис-
чез с территории Москвы.

ФАУНА

ПТЕНЦЫ СОКОЛОВ-САПСАНОВ С ВЫСОТКИ МГУ ВЫЛУПИЛИСЬ 
НА СЕМЬ ДНЕЙ ПОЗДНЕЕ
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По мнению респонден-
тов, будущие родители 
должны позаботиться о 
жилье, построить карьеру 
и сформировать сбереже-
ния на первые три-четыре 
года. Сумма необходимых 
накоплений в столице выше, 
чем в среднем по стране. 
В список задач будущих 
родителей участники опроса 
включили: купить простор-
ную квартиру или дом (69% 
голосов), построить карьеру 
и иметь достаточный доход 
для содержания ребен-

ка (32%), сформировать 
сбережения на 3–4 года 
(10%), купить машину (7%). 
Перед рождением ребенка, 
по оценке респондентов, 
важно: купить все необходи-
мое (64% голосов); обустро-
ить комнату, пройти полное 
медицинское обследование 
(44%). Исследование в 37 
городах с населением боль-
ше полумиллиона человек 
провел крупный российский 
банк. В опросе участвовали 
11 тысяч респондентов стар-
ше 18 лет.

ЦИФРА

3,9 миллиона рублей — в такую сумму москвичи 
оценили рождение ребенка
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Раскрыто значение ударов 
по объектам энергетики 
Украины
Российские ВКС с начала лета возоб-
новили удары по объектам украинской 
энергетики. В конце недели прилетело 
по тепловым и гидроэлектростанциям 
в шести областях Украины. О значении 
этого удара «МК» рассказал военный 
эксперт, капитан 1 ранга Владимир 
Гундаров.

Россия, как известно, начала наносить мас-
сированные удары по инфраструктуре Украины 
в ответ на атаки украинских дронов по объектам 
в российском тылу. Но, очевидно, урок не по-
шел впрок, и ВСУ продолжили атаки. Да еще и 
НАТО провоцируют Киев своим разрешением 
бить западным оружием по объектам в нашем 
тылу. На этом фоне ВКС России выдали Киеву 
и НАТО еще одно предупреждение.

В этот раз, по данным украинской стороны, 
нами были пущены 53 ракеты различных типов 
и 47 ударных беспилотников. В частности, са-
молеты стратегической авиации ВКС Ту-95МС, 

находясь над Саратовской областью и над аква-
торией Каспийского моря, запустили 35 крыла-
тых ракет большой дальности Х-101/Х-555.

Три управляемые авиационные ракеты Х-59/
Х-69 прилетели из воздушного пространства 
Запорожской области Российской Федерации. 
Четыре баллистические ракеты «Искандер-М» 
и одна крылатая ракета «Искандер-К» были за-
пущены из Крыма. 

Не бездействовал и Черноморский флот. 
По данным ВСУ, с подлодок были  запущены 10 
ракет «Калибр». Дроны «Герань-2», утверждает 
украинская разведка, запускали с Кубани.

В Киеве воздушную тревогу объявили 
в 2.45, отбой был в 5.25. Во Львове тревога 
длилась с 3.29 до 6.10. Удивительно, но ВВС 
Украины, которые должны выдавать по всей 
Украине предупреждения о ракетной опасности, 
сегодняшнюю ночную атаку, похоже, проспали. 
Зато уже после нее доложили об «успешной» 
работе ПВО. Согласно бодрому докладу укра-
инского командования, сбиты 46 «Гераней» и 
44 крылатые ракеты воздушного и морского 
базирования. Не соврали?

— Сообщения глав областных военных 
администраций свидетельствуют об очередном 

вранье украинского Генштаба, — говорит Вла-
димир Гундаров.

По его словам, все дроны и ракеты летели к 
целям ночью по сложным маршрутам, неодно-
кратно меняя свой курс, пересекая воздуш-
ное пространство Украины с юга, юго-востока 
и северо-востока, в основном в западном 
направлении. 

— Средства радиоэлектронной разведки 
ВСУ их видели во всех областях, над которы-
ми они пролетали, — говорит эксперт, — но 
из поступавших в дальнейшем сообщений о 
продолжении полета можно сделать вывод, 
что украинская ПВО в очередной раз оказалась 
«бумажной», то есть сбивала воздушные цели 
только на бумаге. А если сложить число всех 
«сбитых» ракет и беспилотников по областям, 
то общее количество получается больше, чем 
в рапорте командования ВВС Украины. 

Да и сами главы военных администраций 
не скрывают, что русское оружие успешно по-
ражает назначенные цели. Например, львов-
ский «генерал-губернатор» Максим Козицкий 
написал сегодня утром в Telegram: «Во время 
затяжной воздушной тревоги шесть крылатых 
ракет попали в три объекта критической инфра-
структуры во Львовской области».

В соседней Ивано-Франковской области, 
отметил Владимир Гундаров, удар пришелся по 
Бурштынской тепловой электростанции (ТЭС). 
Совокупная мощность всех 12 ее энергоблоков 

составляет 2,4 ГВт. При этом до трех ее энер-
гоблоков работали на экспорт электроэнергии 
в Европу. Теперь не будут. 

Эксперт напомнил, что недавно член 
наблюдательного совета «Укрэнерго» Юрий 
Бойко сообщил, что вследствие предыдущих 
ракетных атак было уничтожено более 8 ГВт 
генерирующих мощностей Украины, или около 
40% от имеющихся в системе. «Традицион-
но ТЭС производят около 30% электроэнер-
гии. Сейчас же их доля едва достигает 5%», 
— рассказал Юрий Бойко 28 мая в интервью 
информагентству. 

В свою очередь, министр энергетики 
Герман Галущенко привел такую статистику: 
нынешние возможности позволяют Украине 
получать из европейской энергосистемы не 
более 1,7 ГВт мощности, а потеряно Украиной 
гораздо больше. Попадание ракет в одну только 
Бурштынскую ТЭС с ее мощностью в 2,4 ГВт 
— это мощный удар по всей энергосистеме 
Украины. Кроме Бурштынской ТЭС в Ивано-
Франковской области пострадала Днепровская 
гидроэлектростанция и энергообъекты еще в 
трех областях: Кировоградской, Донецкой и 
Запорожской.

По словам Гундарова, ТЭС — это маневрен-
ные генерирующие мощности, которые должны 
покрывать дефицит в украинской энергосисте-
ме во время пиковых нагрузок на нее.  

— Теперь они точно не смогут этого де-
лать. Ранее было объявлено, что с 1 июня на 
Украине введен график отключений света для 
бытовых и промышленных потребителей. Эта 
ночь погружает Украину в темноту. Это значит, 
будут простаивать поезда, в том числе достав-
ляющие военные грузы, будет останавливаться 
производство. Электроэнергия требуется си-
стемам ПВО, например, пусковым установкам 
зенитных ракетных комплексов Patriot, если они 
действуют не в составе батареи, радиолока-
ционным станциям, другому вооружению. Так 
что энергогенерирующие мощности и в целом 
энергосистема Украины — это законные цели 
для российских ВКС и ВМФ.

Кстати, оплачивать урон в украинской 
энергосистеме придется потребителям. Из-за 
обстрелов разрушены почти все ТЭС Украины 
и возник серьезный дефицит света. Прави-
тельство приняло решение поднять тариф на 
электроэнергию на 60% для всех потребителей 
независимо от объема потребления. 

В общем, с концом света вас, украинцы! 
Аукнулись-таки подрывы линий электропередач, 
которые вели в Крым, весной 2014 года. Тогда 
два миллиона крымчан остались без света. При-
шлось России срочно перекидывать мощности 
через Керченский пролив. Справились. Так что, 
если что, — обращайтесь.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

НЕПРЕРЫВНОСТЬ 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Какое отношение к «демократи-
ческим обществам» имеет Украи-
на, поясняет политолог Владимир 
Корнилов: «По конституции Украи-

ны в случае военного положения выборы в Вер-
ховную раду не проводятся, а про выборы пре-
зидента там сказано только, что они 
осуществляются раз в пять лет. Зеленский на-
рушает основной закон своей страны, и даже 
если судить по ст. 108-й (той самой, на которую 
ссылается Стефанчук), то Зеленский теперь 
— исполняющий обязанности президента, пока 
не вступит в должность законно избранный 
президент. Ему пришлось пойти по пути узур-
пации власти, потому что он сам себя загнал в 
эту ловушку. Так военное положение по консти-
туции Украины запрещает конституционному 
суду менять ее формулировки. Но Зеленский 
давно сделал конституционный суд бесправ-
ным, объявив в одном из указов, что его решения 
ничтожны». 

А по поводу «непрерывности власти», то 
юристу Стефанчуку следовало бы знать, что 
Украина парламентско-президентская, а не 
президентская республика. И именно поэтому 

«непрерывность власти» требует ее передачи 
в случае неизбрания очередного президента 
главе парламента.

Вряд ли Стефанчук не понимает этого. 
Все-таки он юрист по профессии. Хотя, ско-
рее всего, увлечение КВНом сильно мешало 
учебе. Хотя помогло в карьере. Руслан высту-
пал за команду «Три толстяка», которая конку-
рировала с командой, где участвовал Зелен-
ский. Там они и познакомились. Но в 2002 году 
Стефанчук расстался с КВНом, уйдя в науку, а 

Зеленский отправился покорять шоу-бизнес. 
Окончив аспирантуру Института государства 
и права им. Владимира Корецкого Академии 
наук Украины, он даже дорос до профессора 
кафедры гражданско-правовых дисциплин. А 
потом заведовал отделом проблем развития 
национального законодательства в Институте 
законодательства Верховной рады Украины. И 
несмотря на все эти успехи, когда в 2017 году 
он замахнулся на должность судьи в Верховном 
суде республики, то не прошел по конкурсу.

Зато с личной преданностью у Руслана 
Стефанчука все в порядке. Так, в кресле спикера 
Рады он сменил Дмитрия Разумкова после его 
конфликта с Зеленским. А конфликт этот ка-
сался, среди прочего, статуса русского языка. 
Разумков был против крайностей поголовного 
введения «мовы» и сам демонстративно за сте-
нами парламента говорил на русском. Что не ме-
шало ему вести заседания Рады по-украински. 
И это было не отклонение от генеральной линии 
партии. Именно с такой программой Зеленский 
и победил на выборах. Но потом стал свали-
ваться в русофобские бездны. Стефанчук же 
был готов на все. Он отличился высказыванием, 
что «на Украине нет, и не может быть русского 
национального меньшинства». И тут же стал 
спикером Рады. 

Иоанна КОВАЛЕВА.

«Настоящий мужик, 
умел быстро решить 
любую проблему». Жители 
вспоминают погибшего 
секретаря совбеза района
Многострадальная Белгородская 
область понесла очередные потери. 
От детонации боеприпаса в Корочан-
ском районе погиб замглавы адми-
нистрации Корочанского района, се-
кретарь совета безопасности района 
Игорь Нечипоренко. Ранения полу-
чили глава района Николай Нестеров 
и два главы сельских поселений — 
Андрей Веденин, глава Мелиховского 
сельского поселения, и Игорь Шев-
ляков, глава Шляховского сельского 
поселения…

О трагедии сообщил губернатор области 
Вячеслав Гладков, выразивший соболезнова-
ния семье погибшего. Известно, что случи-
лось все рано утром возле села Мелихово, 
куда районное и поселковое руководство 

отправилось изучать последствия ночного 
налета украинских беспилотников на месте. 
Подробностей взрыва боеприпаса не приво-
дится, но, возможно, Нечипоренко как глава 
совбеза района подошел к месту падения сна-
ряда вплотную, остальные стояли чуть в сто-
роне. Поэтому получили легкие ранения. 

«Игорь Викторович был мужественным 
человеком, всегда ответственно подходил 
к решению профессиональных задач, был 
чутким к проблемам жителей нашего района, 
оказывал огромную помощь военнослужащим 
и их семьям. Для меня и коллег, для всех нас 
он всегда будет настоящим героем. Светлая 
ему память», — написал на своей странице 
в соцсети глава района Николай Нестеров, 
сам получивший ранения. Кстати, сегодня 
у него день рождения. Можно считать, что 
второй...

Об Игоре Нечипоренко местные жители 
отзываются исключительно положительно. 
«Отличный человек, настоящий мужик, умел 
быстро и эффективно решить любую пробле-
му. Всегда было приятно общаться. Не хочется 
в это верить, не могу принять, что он ушел. 
Всегда были на связи, помогали друг другу... 
Царствие Небесное... Плачу...» — пишет на 

корочанском сайте местная жительница Га-
лина. «Коллегам мои соболезнования, таких 
специалистов, как Игорь Викторович, очень и 
очень мало бывает: во всем умел разобраться, 
к каждому мог нормально обратиться, дело-
вой, знающий, боевой, мобильный, и самое 
главное — организатор вообще грандиозный! 
(лично знаю, мы с ним полтора года сотруд-
ничали). Очень и очень жаль…» — добавляет 
Наталья Доронина. «С 22-го года я общаюсь 
с белгородскими главами и их замами. Это, 

конечно, уже далеко не административная 
работа — это личный вывоз людей из-под 
обстрелов, это постоянное нахождение прак-
тически в зоне боевых действий и высокая 
ответственность за людей. Эти люди пока-
зали, что такое быть настоящими главами. 
Когда-нибудь, когда закончится война, они 
станут примером для других чиновников», 
— написала журналистка и правозащитница 
Марина Ахмедова. 

Между тем под ударом украинских БПЛА 
в воскресенье опять оказалось Шебекино. А 
именно — два автобуса с пассажирами. Охота 
на гражданские авто — любимое «развлече-
ние» украинских «дроноводов». Как сообщил 
глава региона Вячеслав Гладков, в результате 
обстрела Шебекина пострадали 6 мирных 
жителей. Пятеро получили осколочные ране-
ния верхних и нижних конечностей. У шестого 
пострадавшего осколочное ранение левого 
предплечья, в момент обстрела он находился 
на улице. «Бригадами «скорой» все постра-
давшие доставлены в городскую больницу 
№2 города Белгорода». По самому городу 
били кассетными боеприпасами, их удалось 
сбить. Однако осколками падающих ракет 
нанесены повреждения нескольким частным 
домам и территориям двух промышленных 
предприятий. Произошло возгорание кров-
ли заброшенного здания, в котором раньше 
находился строительный магазин. Пожар 
потушили. 

Елена ГАМАЮН.
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Недавнее ужесточение на-
казаний за «злоупотребления» 
на прокатных электросамо-
катах было внушительным: 

блокировки и значительные штрафы грозят 
тем, кто катается или в пьяном виде, или 
вдвоем, или по тротуарам, или с наруше-
нием скоростного режима (достаточно хотя 
бы одного показателя, а если их несколько 
— пиши пропало). Ввели эти наказания 
сами операторы кикшеринга, у которых 
есть необходимая для быстрой поимки 
виновника телеметрия. 

Казалось бы, это важный шаг к полному 
регулированию средств индивидуальной 
мобильности (говоря чиновничьим языком 
— СИМ): большинство их в мегаполисах 
именно прокатные. И, скорее всего, такие 
меры действительно способны призвать к 

порядку многих пользователей этого сер-
виса — тех, кому нужно быстро покрыть 
«последнюю милю» между станцией метро 
и своим домом.

Но есть и те, кому нужно не «ехать», 
а «кататься» — в том числе в нетрезвом 
состоянии, группами и агрессивно. И не 
опасаясь штрафов и потери водительского 
удостоверения. А вот с этой группой граж-
дан «покончить» санкциями, похоже, не 
удастся: они уже нашли новые инструменты 
для удовлетворения своих желаний. 

— Иду по тротуару, никого не трогаю, 
и меня чуть не сбивает пролетевший сзади 
человек на необычном моноколесе, при-
мерно вдвое шире стандартного, — рас-
сказывает москвич Михаил Доброгорский. 
— Скорость явно не такая, как предписана 
для СИМ правилами, и если что-нибудь 

пошло бы не так — серьезно пострадал бы 
и пешеход, и сам наездник. Раньше таких 
снарядов в городе не видел, это что-то 
новое…

А жители Подмосковья в этом году 
стонут от так называемых питбайков — 
уменьшенных, но пригодных для взрослого 
человека мотоциклов. Группы подростков и 
даже компании взрослых молодых людей 
ездят на них по пешеходным тропинкам, в 
том числе по лесам и дачным кооперативам 
— это шумно и зачастую опасно для выбе-
гающих на такие тропинки детей. Раньше-то 
малышей можно было выпускать играть у 
калитки без страха, а что теперь? 

— Питбайк по документам — не транс-
портное средство, а спортивный снаряд, 
он не допущен к езде на дорогах общего 
пользования, — поясняет Евгений Коно-
плев, продавец магазина мототехники. 
— Так что если он появляется на дороге, 
то полицейский, в принципе, может оста-
новить наездника… Вот только непонятно, 
что ему предъявить? Статьи КоАП за езду 

по дороге на спортивном снаряжении не 
существует.

Как рассказали «МК» сотрудники под-
московной дорожно-патрульной службы, 
иногда водителей питбайков наказывают 
за управление незарегистрированным 
транспортным средством. Бывает, что и 
сами «мини-мотоциклы» отправляют на 
штрафстоянку. А вот это уже серьезная 
неприятность для хозяина: получить сна-
ряд обратно можно только доказав, что ты 
собственник. А как это сделать, если ПТС 
и техпаспорта у питбайка нет? Приходится 
предъявлять документы о покупке, чек — 
если они, конечно, еще не утеряны.

И эти две новые категории «транс-
порта» — далеко не все, что может встре-
титься на дорогах помимо уже привычных 
(и почти зарегулированных) электроса-
мокатов. «Дело не в стандарте, задаю-
щем габаритные размеры технического 
изделия, — отмечает мастер по ремонту 
велосипедов и СИМ Алексей Братский. — 
Просто нужно смириться с тем, что после 

появления компактных электромоторов и 
аккумуляторов средства индивидуальной 
мобильности стали неизбежной реально-
стью, как ни запрещай. Я могу взять старый 
велосипед «Украина», поставить на него 
малозаметный тяговый двигатель в задней 
втулке, и получится электровелосипед, 
который может развить хорошую скорость, 
а выглядит как обычный старый велик. Пока 
такие компоненты находятся в свободной 
продаже, ничего не поделаешь.

Единственный способ вернуть тротуа-
ры в полное распоряжение пешеходов — 
отдать велосипедам и СИМ автодорожную 
сеть практически целиком, рассуждает 
эксперт. Однако вопрос в том, что тогда 
даже для такси на улицах и дорогах может 
не остаться места: примерно так было в 
Каире, Афинах, городах Индии и Китая до 
массовой автомобилизации. Тогда ред-
кие такси и персональные авто чиновников 
должны были прокладывать себе путь в 
море велосипедов и мини-мотоциклов.

Антон РАЗМАХНИН.

16 мая произошло знаковое, показа-
тельное и, на мой взгляд, исключительно 
позитивное событие — директор Службы 
внешней разведки, председатель Россий-
ского исторического общества (РИО) Сер-
гей Нарышкин выступил на «круглом столе» 
в РГСУ, посвященном истории Коминтерна. 
Его речь опубликована на сайте РИО, и я со-
ветую прочитать ее полностью. Глава СВР, в 
штаб-квартире которой в сентябре прошло-
го года был торжественно открыт памятник 
Ф.Э.Дзержинскому, призвал использовать 
советский опыт для продвижения интересов 
России в современном мире.

Место было выбрано не случайно, как от-
метил ректор РГСУ Андрей Хазин, — главный 
корпус университета расположен в том са-
мом легендарном Доме Коминтерна. «Именно 
здесь в предвоенные и военные годы работали 
самые верные союзники нашей страны, более 
десятка из которых стали руководителями 
своих стран после победного 1945-го, — 
сказал Хазин. — Перед ними стояла задача 
создать новую мировую систему, основанную 
на иных, чем раньше, принципах социального 
и политического устройство… и они смогли 
это сделать. Теперь такая задача вновь стоит 
перед нашей страной».

В свою очередь Сергей Нарышкин со-
общил, цитирую, что «Коммунистический 
интернационал был создан в 1919 году, в са-
мый тяжелый период Гражданской войны. На 
волне воодушевления от успешного захвата 
власти большевики взялись реализовать ам-
бициозную и масштабную программу преоб-
разования общества, выходящую далеко за 
рамки национальных границ. Инструментом 
этого преобразования и должен был стать 
Коминтерн. Он объединил в своих рядах чле-
нов коммунистических партий со всех концов 
света. 

Эти движения во многом уловили дух 
времени… Идеи западного империализма и 
колониального господства полностью себя 
дискредитировали. Передовые умы вдох-
новлялись мечтой об освобождении человека 
труда, свободе выбора своего жизненного 
пути вне зависимости от расы и социального 
происхождения...»

Нарышкин отметил, что неплохо бы иметь 
в стране музей истории Коминтерна, «тем бо-
лее что сегодня, когда Россия стоит в авангар-
де глобального изменения мироустройства, 
из опыта Коммунистического интернационала 
могут быть извлечены весьма полезные при-
кладные уроки».

На мой взгляд, исключительно современ-
ные и полезные инициативы. Вообще, я много 
раз замечал, что история сделала круг и левые 
идеи XIX–XX веков вновь востребованы. Наша 
страна вновь, как и в начале прошлого века, 
оказалась на переднем краю борьбы за новую 
версию справедливого мира, свободного от 
угнетения и колониализма. И, разумеется, в 
этой борьбе все с тем же чрезвычайно мощ-
ным противником в лице коллективного Запа-
да (я имею в виду не столько народы, сколько 
истеблишмент, господствующий слой) России 
нужны друзья и союзники. 

Советский Союз, уйдя от концепции 
мировой революции, тем не менее оста-
вался ярко выраженным глобальным и на-
ступательным государством с глобальной 
и универсальной идеологией, которую вос-
принимали как свою в любой точке земного 
шара. У России–СССР появились, как показал 
опыт Великой Отечественной войны, самые 
сильные в мире армия и флот, но и поиск, 
и привлечение друзей было поставлено на 
профессиональную основу.

Одним из самых эффективных средств 
продвижения нашего влияния в первой трети 
существования СССР стал Коминтерн, объеди-
нявший коммунистические партии в десятках 
стран мира, координировавший усилия сотен 
тысяч и миллионов наших сторонников. При-
чем работа была поставлена как на высоком 
идеологическом, так и на высшем техническом 
уровне. Так, в 1922, 1927 и 1933 годах были за-
пущены радиостанции Коминтерна. Причем 
радиостанция 1927 года была самой мощной в 
Европе, радиостанция 1933 года, построенная 
в подмосковном городе Электросталь, была 
на то время самой мощной в мире. В 2004 году 
работа радиостанции была прекращена, а в 
2020 году уникальные 215-метровые вышки 
были снесены путем подрыва.

В 1943 году Коминтерн, набивший оско-
мину западным правительствам, был фор-
мально распущен, так как это было одним 
из условий открытия союзниками второго 
фронта. Однако реально Коминтерн не исчез, 
а был преобразован в Коминформ, фактически 
на основе которого позднее были созданы 
еще два важнейших рычага нашего влияния 
и сотрудничества: Совет экономической 
взаимопомощи (СЭВ) и военная версия — 
Организация Варшавского договора (ОВД). 
Совершенно естественно, что после победы в 
Великой Отечественной войне и значительного 
расширения социалистического пространства 
Коминтерн отчасти устарел — нужно было не 
просто объединение активистов из различных 
стран, а организация, способная работать 
на межгосударственном уровне. Огромное 
пространство и гигантский экономический 

потенциал СЭВ позволяли реализовывать 
самые амбициозные и прогрессивные про-
екты, разрабатывать и реализовывать полную 
номенклатуру товаров — от сверхзвуковых 
самолетов до гаек и болтов.

Однако при этом мы не забывали работу 
с нейтральными и даже капиталистическими 
государствами — нами патронировалось мощ-
нейшее Движение неприсоединения (страны, 
отказывавшиеся от формального участия в 
военных блоках), объединявшее в себе 120 
стран, в котором задавали тон дружественные 
нам Индия и Куба. Кроме того, мы активно 
поддерживали коммунистические и левые 
движения во всем мире, а также, что наибо-
лее активно было видно в западных странах, 
движение за мир.

Надо обязательно отметить, что США и 
страны НАТО самым интенсивным образом 
занимались тем же самым — только с об-
ратным знаком — причем не гнушаясь кро-
вопролитием даже в ядре социалистического 
лагеря. Чего стоила только кровавая попытка 
государственного переворота в Венгрии в 
1956 году или аналогичная, к счастью, с гораз-
до меньшими последствиями, но все равно 
с человеческими жертвами в ЧССР в 1968 
году. К слову, вооруженные силы ОВД, а не 
только СССР принимали активное участие в 
восстановлении конституционного порядка 
в обеих этих странах. И сейчас, если посмо-
треть на бюджет США, то только по одной 
прямой статье «продвижение демократии» 
(читай — подрывная деятельность) официаль-
но на 2022–2024 годы выделено 9,4 миллиарда 
долларов, а такие же расходы спрятаны во 
множестве статей американского бюджета 
и суммы можно оценить в сотни миллиардов 
долларов.

С началом перестройки такие слова, 
как «коминтерн», «интернационал», а уж тем 
более «коммунистический интернационал» 
стали в наших СМИ чуть ли не ругательными. 
Утверждалось, что мы якобы кормим пол-
мира без всякого экономического смысла. 
Собственно, с интернациональным, то есть 
с глобальным мышлением и стали бороться 
«перестройщики» и «реформаторы» в первую 
очередь, поскольку у страны, которую наме-
рены встроить в мировые производственные 
цепочки в качестве сырьевого придатка не 
может быть никаких интернациональных инте-
ресов, кроме тех, на которые укажут старшие 
«партнеры». Правда, в последние годы тема 
«экономической неэффективности» помощи 
нашим союзникам по временам СССР посте-
пенно сошла на нет — уж больно неприглядно 
выглядят ежегодные цифры вывоза капитала 
из России, не идущие ни в какое сравнение 
с объемами нашей помощи, причем если в 
те времена за наши деньги мы получали в 
абсолютном большинстве рынок для наших 
товаров, союзников и продвижение наших 
геополитических интересов, то что мы по-
лучаем от ежегодной утечки из нашей страны 
десятков, а то и за сотни миллиардов долларов 
мне, например, совершенно непонятно.

Да, СССР помогал в мире многим стра-
нам и, на мой взгляд, это было абсолютно 
оправданно даже с точки зрения морали и 
нравственности, так как мы несли странам, в 
том числе на то время самым экономически 
отсталым, культуру и прогресс. Теперь многие 
из этих стран, в том числе и африканские, уже 
далеко не отсталые, а если говорить, напри-
мер, про Китай и Вьетнам, так просто самые 
передовые и обладающие немалыми ресур-
сами. И, кроме того, совершенно четко видно, 
кто вступает с нами в блоки, такие как ШОС 
или БРИКС, кто голосует за нас на Генеральной 
ассамблее ООН, и вообще, кто просто разда-
вил в пыль западную идею «международной 
изоляции России», кто сделал западные санк-
ции неэффективными — как раз те страны, 
которым мы активно помогали сначала через 
Коминтерн, а потом через другие наши струк-
туры. И теперь нас активно поддерживают 
левые из числа тех, кто был у власти еще во 
времена СССР, но так же и те, кому мы в те 
годы помогали, когда они были в оппозиции 
— например Африканскому национальному 
конгрессу, который теперь является правящей 
партией в ЮАР, или соратник Фиделя Кастро 
президент Бразилии Лула да Сильва, или наши 
товарищи из Венесуэлы.

Вообще, если у какой-то страны нет дру-
зей, то это говорит всего лишь о том, что ее 
дипломаты профнепригодны, и не более того. 
К счастью, у сегодняшней России это уже 
далеко не так. В большинстве незападных 
стран мира к нам относятся, как минимум, с 
уважением, во многих случаях с интересом 
и очень часто с искренней симпатией и на-
деждой, и заслуга тех людей, кто работал в 
Коминтерне и производных от него структурах, 
в этом несомненна. В нас, как и раньше, видят 
альтернативу, и, хотим мы или нет, но от этой 
роли нам не уйти. Да и не надо особо от этого 
уходить, так как, перефразируя известное 
высказывание, быть сверхдержавой сложно 
и дорого, но зато и открывает совершенно 
другие возможности.

А пока я буду ждать реализации инициа-
тивы Сергея Нарышкина об открытии музея 
Коминтерна и изучать его опыт — чтобы быть 
в авангарде борьбы!

В АВАНГАРДЕ БОРЬБЫ
Наша страна вновь возглавила движение за справедливый 

мир без угнетения и колониализма

СЕГО ДНЯ
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат
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Масштабные политики Стефанчук 
и Зеленский. 

Испуганный российскими 
намеками Стефанчук пришел на 
работу в верноподданнической 
майке с Зеленским на груди.

ТРАНСПОРТ

МАССОВЫЙ СИМ ПОБЕДИЛ

Погибший Игорь Нечипоренко.

ДЕТОНАЦИЯ НА ПОРАЖЕНИЕ
КРИЗИС

ВКС УСТРОИЛИ КОНЕЦ СВЕТА
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На тротуарах 
появились 
питбайки: 
маленькие 
мотоциклы без 
фар, имеющие 
статус 
спортивного  
инвентаря.
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КАРАУЛ4
С Плесецка — самого северного 
космодрома в мире — не так давно 
Космические войска запустили с по-
мощью ракеты-носителя «Союз-2.1б» 
военный спутник. Посмотреть на 
запуск сюда привезли отличивших-
ся в учебе суворовцев и кадетов из 
разных регионов России. Корреспон-
дент «МК» понаблюдал за реакцией 
молодежи на увиденное.

Перед стартом для суворовцев и кадетов 
организовали экскурсию по космодрому, рас-
сказали и, самое главное, показали, как ракеты 
готовятся к запуску на стартовой площадке.

Наверное, каждый мальчишка мечтает 
прикоснуться к космонавтике. Поэтому с боль-
шим интересом, завороженно молодые люди 
слушали своего гида, то и дело оглядываясь 
на возвышающуюся на стартовом столе ра-
кету «Союз». 

В качестве экскурсовода выступил во-
еннослужащий стартового расчета космо-
дрома, участвовавший в запусках не одного 
космического аппарата. Вопросы у ребят были 
самые разные.

— А какую скорость развивает 
ракета?

— Первую космическую. Это почти 8 ки-
лометров в секунду.

— А много ей нужно топлива?
— Много! Больше трех тонн топлива в 

секунду...
Оказалось, что у сотрудников космодро-

ма есть свои приметы, вернее традиции. Их 
всегда стараются соблюсти «для гарантиро-
ванного успеха».

Например, перед запуском «Союзов» 
каждый раз проводят такой ритуал: пишут 
на топливных баках ракеты женское имя «Таня». 
Традиция повелась уже давно, с тех пор, когда 
надпись принесла успех запуску одной из 
первых ракет. 

«Имя, видимо, ракете понравилось», — 
шутят военные.

Почему для надписи выбрали именно 
Таню? Есть две версии. Согласно первой, 
«романтической», так звали возлюбленную 
одного из номеров расчета. Второй вариант 
— надпись послужила шуткой над команди-
ром воинской части космодрома по фамилии 
Татьянкин.

«Лично я склоняюсь к первой версии, по-
скольку командир части — последний человек, 
над которым я бы хотел подшутить таким 
образом, да еще и на десятилетия вперед», 
— признался ребятам экскурсовод.

За годы функционирования космодрома 
с его стартовых площадок взмыло в космос 
немалое количество ракет, исчисляемое ты-
сячами. И сейчас он может похвастаться циф-
рами успешных запусков. Для наглядности: 
в 2022 году из 17 российских космических 
ракет больше половины стартовали именно 
с Плесецка.

Для многих полет ракеты в космос — мо-
мент, когда она устремляется в небесную 
высь. Но на самом деле этим мгновениям 
предшествует огромная кропотливая рабо-
та сотен специалистов. Для начала нужно 
доставить комплектующие, собрать ракету, 
подготовить к запуску, установить и заправить 
на стартовой позиции. Словом, к минутному 
яркому зрелищу ведут месяцы кропотливого 
труда всего личного состава.

Волнительное событие и сам день стар-
та, ведь погодные условия всегда могут сы-
грать злую шутку. Тем не менее даже в случае 

возникновения нештатной ситуации боевые 
расчеты отработают как надо. 

Надежность «Союзов» доказана на прак-
тике. Был, например, на памяти сотрудников 
Плесецка случай, когда при старте в ракету 
ударила молния. Поначалу та нехарактерно 
заискрилась, но вскоре как ни в чем не бывало 
в штатном режиме улетела в космос.

В этот же раз с погодой повезло. И не 
только причастным к запуску ракеты, но и 
приехавшим за незабываемыми эмоциями 
детям. Буквально за полчаса до старта небо, 
до того укутанное плотными облаками, про-
яснилось, будто специально дав в полной 
мере насладиться зрелищем. 

Уже когда сама ракета еле виднелась 
в вышине, ее часть будто бы устремилась 
к смотрящим — так выглядело отделение 
второй ступени, которое, заверяют военные, 
удается увидеть далеко не всегда. Для этого 
небо должно быть совершенно чистым. 

— Наша северная погода дала нам редкий 
шанс увидеть этот элемент полета ракеты. 
Такое случается не часто. Даже на моей па-
мяти это только третий раз. Такие явления 
мы называем «северная красота», — отметил 
инженер Владас Стариченко.

Разинув рты, ребята долго смотрели в 
небо, уже не обращая внимания ни на что. А 
насмотревшись, заулыбались, обсуждая уви-
денное между собой — мол, «видал, да?». 

А потом ребята охотно поделились 
эмоциями.

— Это, конечно, незабываемые впечатле-
ния. Не каждый день увидишь ракету вживую, 
а уж о том, чтобы смотреть, как она взлетает, 
и говорить нечего! Приеду домой, расскажу 
родителям и друзьям, они-то такого точно не 
видели, — говорит 12-летний кадет Алексей 
Морозов из Оренбурга.

— Я и не думал, что ракета настолько 
большая. А в ней 50 метров! Я видел, как за-
пускают ракеты по телевизору, и это, конеч-
но, красиво. Но в реальности это не просто 
красиво — дух захватывает! — поделился 
Никита Ганичкин из Ульяновского суворов-
ского училища.

— Даже просто стоять рядом с ракетой 
— незабываемое впечатление. Большая… 
Нам рассказали про то, как она устроена, что 
представляет собой стартовая площадка со 
всеми подземными помещениями. Я и рань-
ше думал о том, чтобы связать свою жизнь с 
космосом, теперь мои намерения стали еще 
крепче. Надеюсь, все получится, — поделился 
суворовец Кирилл Лимайкин, прилетевший 
сюда из Ульяновска.

Конечно, молодым людям предстоит 
еще многое повидать и узнать, в том числе 
впереди выбор профессии. Не такие ли со-
бытия зарождают в молодом сердце новые 
мечты? Многие из приехавших мальчишек 
уже решили связать свою судьбу с армией, а 
после увиденного еще и захотели однажды 
вновь вернуться на космодром, но уже в роли 
офицера, чтобы здесь служить. 

Антон АЛЕКСЕЕВ.

Российские ВКС в конце прошло-
го месяца провели эффективную 
и эффектную операцию по уни-
чтожению телевизионных вышек и 
вышек связи в Сумской, Чернигов-
ской и Харьковской областях. ВСУ 
активно использовали эти объекты 
для размещения станций радио-
электронной разведки и радио-
электронной борьбы. В Сеть попа-
ло видео, как в результате точного 
попадания складывается пополам 
телевышка в Харькове. Теперь 
стало известно, какой боеприпас 
при этом использовался.

Телевышки на Украине давно стали 
объектами двойного назначения. Кроме 
того, что они используются для транс-
ляции военной пропаганды, ВСУ уста-
навливают на них средства разведки для 
контроля воздушной обстановки, а также 
средства связи для наведения собствен-
ных дронов, атакующих российские объ-
екты. Именно поэтому назрела необходи-
мость уничтожения телевышек. К слову, 
во время операции НАТО против Сербии в 
1999 году авиация Альянса первым делом 

уничтожила в Белграде телецентр.
Показательно, что «ослепили» ВСУ 

в восточных областях как раз накануне 
нашего наступления на Харьковском на-
правлении, которое началось 10 мая.

После того как 22 апреля появилось 
видео удара по телевышке в Харькове, 
многие эксперты предположили, что рос-
сийские ВВС использовали авиационные 
управляемые ракеты Х-59. Однако это не 
так, считает военный эксперт полковник 
в запасе Эдуард Басурин. По его словам, 
вышку сложил пополам универсальный 
межвидовой планирующий высокоточный 
боеприпас УМПБ Д-30СН.

Слово «межвидовой» в названии 
боеприпаса означает, что он может при-
меняться не только авиацией, но и реак-
тивной артиллерией, например система-
ми «Смерч» и «Торнадо-С». Что же это за 
«универсал»?

Создан Д-30СН на базе 250-
килограммовой фугасной авиабомбы 
ВАБ-250. Ее оснастили крылышками и 
модулем управления. Боеприпас может 
лететь к цели по заранее заданным ко-
ординатам, а может наводиться на цель 

летчиком самолета-носителя.
У Д-30СН есть американский аналог 

— управляемая бомба GBU-39 SDB. Но у 
него крупнее калибр — 300 мм. Кроме того, 
оснащенный стартовым ускорителем бое-
припас Д-30СН можно запускать с земли 
с помощью реактивных систем залпового 
огня. При сбросе с самолета дальность 
Д-30СН достигает 120 км.

Если запускать Д-30СН с пусковых 
установок дальнобойных реактивных 
систем «Смерч» или «Торнадо-С», то там 
дальность может быть увеличена до 300–
330 км.

Как отметил Басурин, целями УМПБ 
Д-30СН являются склады с оружием и 
боеприпасами, укрепления и другие объ-
екты ВСУ, для уничтожения которых не-
рационально применять супердорогие 
ракеты «Искандер» или «Оникс».

Важно и то, что Д-30СН имеет малую 
эффективную отражающую поверхность, 
и вражеская ПВО не может засечь такую 
цель, тем более сбить ее.

По данным эксперта, новый боеприпас 
стали применять в зоне СВО с марта этого 
года. «Налаживается массовое произ-
водство УМПБ Д-30СН, который должен 
оказать большую пользу нашим Вооружен-
ным силам в достижении целей и задач в 
СВО, сохраняя жизни нашим доблестным 
бойцам», — заключил эксперт. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Изучение российскими конструкто-
рами первого захваченного в зоне 
СВО в качестве трофея эстонского 
боевого робота TheMIS может дать 
много полезной информации и по-
может в создании отечественных 
аналогов. Об этом рассказал «МК» 
руководитель Центра анализа стра-
тегий и технологий (ЦАСТ), член Об-
щественного совета при Миноборо-
ны РФ Руслан Пухов.

На днях в социальных сетях появилось 
фото необычного трофея, который оказал-
ся в руках наших бойцов. Это эстонская 
безэкипажная наземная платформа TheMIS. 
Эта техника считается самой продвинутой 
на Западе, ее уже заказали 16  армий стран 
НАТО, включая Францию, Германию, Брита-
нию и США. ЦАСТ ранее объявил, что готов 
выплатить в качестве премии российским 
военным за TheMIS два миллиона рублей.

О том, что TheMIS стала нашим трофе-
ем, сообщил канал «Два майора». Он опубли-
ковал фото подбитого боевого робота. «Вот 
такую хитрую штуку добыли наши воины», 
— сообщил канал. 

Известно, что Эстония поставила пер-
вых роботов еще в 2022 году. Но до сих пор в 
наши руки эта техника не попадала. TheMIS 
используются в основном для эвакуации 
раненых с переднего края и для доставки 
боеприпасов.

В комментариях к сообщению о ценном 
трофее пользователь с ником «АзЕсмьГрут» 
написал: «Почему наши такое не выпуска-
ют десятками тысяч? Себестоимость ниже 
отечественной легковушки. Польза войскам 
очевидна. Я бы 20 таких платформ с дизель-
генератором выбрал, нежели один БТР...»

Пользователь с ником «Мухомор» также 
отметил, что ценность гусеничного транс-
портного средства, в частности, в том, что 
оно «оснащено камерами, позволяющими 

проверять опасные зоны, не подвергая опас-
ности военных».

Вот как ценность трофея прокомменти-
ровал руководитель ЦАСТ Руслан Пухов:

— Военно-техническую ценность трофея 
мы выясним, когда специалисты заглянут 
внутрь этой роботизированной платформы. 
Значительная ценность — это программное 
обеспечение, софт, но с высокой степенью 
вероятности до него добраться вряд ли полу-
чится. Но вот конструкторские и инженерные 
решения в части электротехники, механики 
было бы крайне неплохо посмотреть.

По его словам, «очень хочется надеять-
ся, что робот не сильно поврежден».

— На фотографии видно, что аппарат 
практически изрешечен, и вполне возможно, 
что ценность трофея для изучения нашими 
конструкторами, инженерами сильно сни-
жена. На следующей неделе мы приступим 
к консультациям с Министерством обороны, 
чтобы узнать о состоянии робота, а также 
о том, кто именно из военнослужащих за-
трофеил этот экземпляр, чтобы эти военные 
получили обещанное вознаграждение.

Пухов сообщил, что информацию о тро-
фее он увидел в соцсетях.

— Теперь необходимо получить офици-
альную информацию от военного ведомства, 
чем мы займемся в понедельник. Нужно 
убедиться, что робот действительно за-
хвачен в виде трофея и что он находится в 
том состоянии, которое может пригодиться 
для изучения. 

По его словам, интерес к данному виду 
роботов вызван тем, что в нашей стране в 
последнее время очень много внимания уде-
ляется беспилотной авиационной и морской 
технике, а наземным боевым роботам пока 
внимания гораздо меньше.

— В этой области, — говорит Пухов, 
— у нас есть критическое отставание, и мы 
очень хотим помочь это отставание преодо-
леть. В Эстонии есть несколько прорывных 
разработок, там серьезно вкладываются в 
оружие будущего, в кибервещи, робототех-
нику. Поэтому есть смысл все это изучить в 
трофее, чтобы не изобретать велосипед.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Украина с ее «просроченным» 
президентом и перманентными 
провалами на фронте очень силь-
но портит внешний фон Североат-
лантическому альянсу, который в 
июле собирается помпезно отме-
тить в Штатах свое 75-летие. 

В прошлом году, кстати, нечто по-
добное уже случалось — тогда ВСУ своим 
кривым «контрнаступом» смешали все 
карты по проведению саммита НАТО в 
Вильнюсе, на котором, по всем раскла-
дам, Украине должны были дать «зеленый 
свет» на вступление в Альянс. Но про-
вальное контрнаступление ВСУ внесло 
свои коррективы.

Натовцам, как и Зеленскому, нужны 
хоть какие-то «перемоги» и демонстрация 
солидарности. И потому «просроченный» 
президент всю прошлую неделю обивал 
пороги европейских стран. Кое-что ему 
перепало.

Так, Бельгия готова поставить Украи-
не 30 истребителей F-16 до 2028 года, 
первые четыре из которых может поста-
вить уже в этом году. Почему Бельгия 
«растягивает удовольствие»? Почему 
первая партия невелика? На эти и другие 
вопросы «МК» ответил военный аналитик, 

редактор журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков.

— Алексей Петрович, неужели За-
пад рассчитывает на то, что конфликт 
затянется на годы, или это такой «по-
дарок без подарка»?

— Запад все время рисует какие-то 
цифры поставок оружия. В этот раз Бель-
гия нарисовала 2028 год. Однако здесь 
палка о двух концах. Вдруг до 2028 года 
Украина банально не доживет? Западу 
тогда и не придется ничего поставлять. А 
вот деньги за поставку лучше взять сегод-
ня. Твердых сроков поставки самолетов 
Зеленскому не сказали. Сказали только, 
что он будет получать оружие по мере 
возможностей Бельгии, что и происходит. 
Обещать-то можно все что угодно. Зелен-
скому F-16 каждый год обещают.

— А если Бельгия все-таки поста-
вит Украине самолеты, то где ВСУ бу-
дут их размещать?

— Если поставит, то мы будем их сби-
вать. А если разместят в Румынии, то 
будем бить по аэродромам Румынии. Так 
сказал наш президент. F-16 — достаточно 
универсальный самолет, способный не-
сти на борту в том числе и тактическое 
ядерное оружие. Мы будем разбираться, 
несет или нет? Лучше сразу уничтожить, 
чтобы спать спокойней.

— В этом году Бельгия готова по-
ставить четыре самолета. Почему по-
мощь выделяется так дозированно, а 
не сразу? 

— На кадрах из Бельгии, где украин-
ских пилотов поздравляли с окончанием 
курсов подготовки на F-16, стоят всего 
четыре пилота. Скорее всего, пока под-
готовлены только они.

— Окажут ли влияние эти четы-
ре самолета на положение ВСУ на 
фронте?

— Нет. Они в стратегическом и такти-
ческом плане ничего не дадут. С помощью 
этих самолетов ВСУ просто продолжат со-
вершать террористические атаки, исполь-
зуя зарубежные ракеты: немецкие Taurus 
(их пока Германия не поставила. — «МК») 
или британские Storm Shadow. Будут бить 
с максимально дальнего расстояния, что-
бы наша ПВО их не приголубила. Скорее 
всего, участятся удары ВСУ по граждан-
ским объектам, к сожалению.

Ольга ФЕДОРОВА.

Глава МИД Польши Радослав 
Сикорский в интервью Gazeta 
Wyborcza не исключил отправку 
польских войск на Украину. «Мы не 
должны исключать никакой возмож-
ности», — сказал он. Член высшего 
совета Общероссийского движения 
«Сильная Россия», политолог Мак-
сим Бардин рассказал, что может 
стоять за отправкой первых натов-
ских контингентов на Украину в зону 
боевых действий.

— Польские политики долго уклонялись 
от данной темы, — говорит эксперт. — Чет-
ких намерений, в отличие от президента 
Франции, не высказывали. Но, видимо, 
время пришло, и внешний фактор сделал 
свое дело. Хотя, надо заметить, заявление 
Радослава Сикорского звучит не совсем 
внятно: «Мы не должны исключать никакую 
возможность». Снова уклончиво. Уклончи-
вость, видно, от того, что делать этого не 
хочется.

Максим Бардин считает, что возможная 
отправка европейских военнослужащих на 
Украину — «это проект Вашингтона»:

— США в случае дальнейшей эскалации 
конфликта в Европе мало чем рискуют. Да, 
близлежащие к территории боевых действий 

страны может «зацепить». Но США находятся 
за океаном, на другом континенте. Поэтому 
эскалация боевых действий Вашингтону 
не угрожает, и можно спокойно работать 
«чужими руками».

В то же время, говорит эксперт, «если 
на территорию Украины зайдут небольшие 
соединения польских или французских во-
енных, которые примут участие в боевых 
действиях и погибнут, то Вашингтон тут же 
попытается активизировать масштабную 
кампанию внутри НАТО с целью вовлечь 
новые страны в конфликт с Россией».

— Именно поэтому, — сказал эксперт, 
— США сейчас оказывают давление на са-
мых подконтрольных им политиков. Макрон, 
благодаря Вашингтону, стал президентом 
Франции. Что касается Польши, то в тече-
ние прошедших тридцати лет она получила 
беспрецедентную финансовую помощью, 
которую заставят отрабатывать. Кроме того, 
Польша находится рядом с Украиной и се-
рьезной логистики для переброски солдат 
не потребуется.

Некрупные польские и французские 
воинские соединения большого влияния 
на ход боевых действий не окажут, но воз-
можная гибель солдат станет тем поводом, 
с помощью которого Вашингтон доведет 
эскалацию конфликта в Европе до макси-
мума, а сам будет все это наблюдать из-за 
океана, — заключил Максим Бардин.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Недавно назначенный министром 
обороны Андрей Белоусов совер-
шил второй зарубежный визит в но-
вой должности. Ранее он побывал 
в составе российской делегации в 
Минске, а в этот раз — в Алма-Ате 
для участия в заседании Совета 
министров обороны Организации 
договора о коллективной безопас-
ности (ОДКБ). 

Андрей Белоусов выступил перед кол-
легами по ОДКБ с развернутым докладом. 
Ранее, с 2012 года, в этой структуре Россию 
представлял Сергей Шойгу. В отношении 
происков Запада он всегда высказывался 
без обиняков и экивоков. Всем было инте-
ресно услышать от нового министра обо-
роны России оценку военно-политической 
ситуации по периметру границ ОДКБ. 

Первые отклики экспертов на вы-
ступление Белоусова в Алма-Ате такие: 
установки нового министра обороны РФ 
предельно четкие и жесткие по отношению 
к Западу и к той политике, которую он про-
водит в отношении России.

В отношении той роли, которую игра-
ют США и их союзники по НАТО, у нового 
руководителя Министерства обороны ни-
каких иллюзий: Вашингтон и его партне-
ры «сознательно провоцируют кризисы, 
вооруженные конфликты, поддерживают 
террористические и экстремистские струк-
туры, применяют всевозможные санкции, 
используют угрозы и шантаж».

НАТО нагнетает напряженность в 
Восточной и Центральной Европе. Там 
создаются новые группировки войск, ак-
тивизируется разведка. Особая тема — 
Украина. Запад делает все, чтобы затя-
нуть конфликт: поставляет Киеву оружие, 
снабжает ВСУ разведданными, готовит 
украинских солдат. 

Белоусов как крупный специалист в 
сфере финансов не преминул озвучить 
общие объемы военных «инвестиций» За-
пада в Украину в 2022–2024 годах —   $278 
млрд. Много это или мало? Для сравнения: 
на войну в Афганистане Штаты направили 

за 20 лет, начиная с 2001 года, порядка $1 
трлн. То есть темпы выделения средств 
Киеву гораздо выше, чем Кабулу, которому, 
как известно, американский триллион не 
помог: американцам пришлось из Афга-
нистана уносить ноги.

До 2022 года Россия тратила на нужды 
обороны, включая стратегические ядерные 
силы, порядка $48 млрд. То есть Запад пе-
редал Украине за два года 5(!) российских 
годовых оборонных бюджетов. Пока такие 
вливания Киеву сильно не помогли.

В доказательство Белоусов привел 
данные о результатах майской операции 
группировки «Север» в Харьковской обла-
сти: противник отступил на 8–9 км. Всего 
в 2024 году под наш контроль перешла 
территория площадью почти в тысячу ква-
дратных километров.

Потери ВСУ в мае составили свыше 35 
тыс. военнослужащих и 2,7 тыс. единиц бо-
евой техники, включая 290 танков и боевых 
бронированных машин, в том числе четыре 
«Абрамса», семь «Леопардов», 12 боевых 
машин «Брэдли». То есть каждые сутки ВСУ 
теряли в мае в среднем по тысяче человек 
убитыми, ранеными и взятыми в плен. Кро-
ме того, ежедневно наши войска сжигали 
по сотне боевых машин противника. Сбито 

11 самолетов и 4 вертолета, уничтожено 
730 орудий.

Министр обороны рассказал и о масси-
рованной атаке американскими ракетами 
ATACMS по Крымскому мосту. Сбиты все 
десять ракет.

Белоусов напрямую поставил в вину 
Западу то, что он «экстренно накачивает 
страну (Украину) оружием, передает раз-
ведданные, готовит украинских военнослу-
жащих и вербует наемников». Более того, по 
его словам, при участии натовских совет-
ников и военспецов «готовятся диверсии, 
применяется западное вооружение для 
нанесения ущерба гражданской инфра-
структуре и мирным жителям России».

По сути, министр обороны РФ обви-
нил западные страны в пособничестве 
терроризму.

Главная установка Минобороны России 
неизменна: все цели СВО будут непременно 
достигнуты. «Мы действуем решительно и 
соразмерно угрозам безопасности», — ска-
зал Белоусов. Усиленно развивается обо-
ронная промышленность, совершенствуется 
система подготовки военных кадров. Вывод: 
«Все попытки нанести нам стратегическое 
поражение бесперспективны».

Исходя из угроз безопасности стран 
ОДКБ российский министр обороны пред-
ложил руководителям военных ведомств 
стран-союзников обеспечить «четкую ко-
ординацию и непрерывное совершенство-
вание входящих в систему коллективной 
безопасности сил и средств, отлаженность 
механизмов принятия решений». «Уверен, 
что указанные шаги позволят повысить 
эффективность ОДКБ в сфере безопас-
ности и обеспечить устойчивый рост ее 
авторитета», — заключил Белоусов.

Итак, союзники России по ОДКБ по-
лучили четкий сигнал: смена руководства в 
военном ведомстве совершенно не означа-
ет смену общего курса по отстаиванию на-
циональных интересов перед лицом угроз 
со стороны Запада. Проводиться он будет 
настойчиво и интенсивно.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПО ИМЕНИ «ТАНЯ»
Запуск 
с Плесецка 
прилетели 
посмотреть 
кадеты 
и суворовцы

РАКЕТА

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ, 
ДРУГИХ 
ПОСМОТРЕТЬ
Новый министр обороны 
обсудил с коллегами 
по ОДКБ региональную 
безопасность

ЛУЧШЕ СРАЗУ «ПРИГОЛУБИТЬ»
Эксперт оценил скорое 
появление на Украине 
бельгийских F-16

УКРОРОБОТ 
С ЭСТОНСКИМ АКЦЕНТОМ
В руки наших бойцов 
попал ценный 
наземный беспилотник

ДЕШЕВО, СЕРДИТО И ТОЧНО
В России создали новую управляемую авиабомбуПочему Штатам выгодно 

направить евронатовцев 
на Украину
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«Докажите мне, 
что ее не убили»

— Они вели себя все эти годы со мной 
как с преступницей, а не как с потерпевшей, 
— говорит жительница Нижнего Новгорода 
Наталья Розова. — Может быть, думали, 
что так я отстану от них. Но я не имею права 
терять надежду на справедливость. Я хочу 
знать, что произошло с моей дочерью. 

Про историю Натальи Розовой пять лет 
назад писали все СМИ. 

30 октября 2019 года ее дочь, 21-летняя 
Юля, после ссоры со своим парнем ушла из 
СНТ «Имени 40 лет Победы», где отдыхала в 
домике с компанией. Парень и хозяин домика 
пошли за ней, но вскоре вернулись, сказав, 
что никого не нашли. Обнаружил Юлю, уже 
мертвую, спустя четверо суток охотник в пяти 
километрах в лесу, посреди болот. Девушка 
лежала в неестественной позе, с открытыми 
глазами, со странными травмами. Она была 
без одной кроссовки (ее не нашли до сих 
пор). Экспертиза показала, что Юля умерла 
от переохлаждения. 

Мама в это не верит. Перед тем как Юля 
пропала, она послала матери сообщение, что 
уходит от своего парня Дениса. Тот проявлял 
агрессию, вероятно, употреблял наркотики 
(забегая вперед, скажу, что подозрения ма-
тери частично подтвердились, 18 декабря 
2023 года Орехово-Зуевский городской суд 
приговорил Дениса за сбыт наркотиков к 8 
годам строгого режима). По версии матери, 
дочь привели в бессознательное беспомощ-
ное состояние, а потом тело перенесли в лес, 
где она и умерла. 

Еще 1 ноября 2019 года Управление СК 
в Нижнем Новгороде возбудило уголовное 
дело по ч. 1 ст. 105 УК РФ. Но расследование 
так ни к чему и не привело. Спустя четыре 
года, а именно в ноябре 2023 года, глава СКР 
Александр Бастрыкин поручил подготовить 
доклад о расследовании гибели девушки и 
передать дело в Центральный следственный 
аппарат. Но этого так и не произошло. Ната-
лья даже не может добиться приема в СК. 

Так что безутешная мать пишет все 
новые обращения. Последние — в СПЧ и 
Президенту РФ. Больше уже адресов не 
осталось... 

Казалось бы, в чем сложность найти ви-
новных или доказать, что произошла нелепая 
случайность? Но в том-то и дело, что для 
этого нужно провести квалифицированное 
расследование. А сделать это с самого на-
чала не смогли, а теперь, когда прошло пять 
лет, возможно, уже и не знают как. Впрочем 
— стоп. Недавно следователи задержали 
мужчину по подозрению в преступлении, 
совершенном в 1994 году. Тогда не было 
ни камер наблюдения, ни мобильников, ни 
других технических средств. И если они 
могут весьма убедительно расследовать 
столь старые дела, то почему застряли на 
относительно свежем?

— Следователи не могут мне 
объяснить, чей след от обуви со-
рокового размера обнаружен 
рядом с телом дочери (у Юли 
был 36-й размер), — говорит 
женщина. — Почему до сих пор 
не установлено, какой путь 
прошла моя дочь до места 
обнаружения ее тела? По-
чему не нашли кроссовку? 
Почему дома в СНТ «Имени 
40 лет Победы» не про-
верялись, выезжавшие 
и въезжавшие машины 
не осматривались (у 
следователей даже 
нет записей с каме-
ры видеонаблюде-
ния из СНТ за весь 
период поисков)? 
Почему очные 
ставки меж ду 
членами компа-
нии, где отдыхала 
дочь перед исчезновени-
ем, не проведены, детализация 
звонков друзей не изучена, данные по 
смс-сообщениям не запрошены? Много та-
ких «почему». На все мои жалобы в СК России 
и Генпрокуратуру приходят отписки. За пять 
лет сменилось несколько следователей, и 
каждый новый, кажется, не вникает в дело. У 
меня на руках есть только 10 томов, с которы-
ми я была ознакомлена спустя 1,5 года после 
трагедии по распоряжению заместителя 
руководителя СК по Нижегородской области. 
Но с ноября 2022 года, видимо, из-за того, 
что я задавала слишком много вопросов, мне 
запретили знакомиться с делом, ссылаясь 
на тайну следствия. На сегодняшний день 
я не знаю, где находится дело и кто им за-
нимается. Как идет расследование и идет ли 
вообще, мне не говорят. С какими-либо по-
становлениями о назначении дополнитель-
ных экспертиз и следственных действий меня 
тоже не знакомят, хотя я как потерпевшая 
имею на это право. Совершенно случайно я 
выяснила, что дело было закрыто, а меня об 
этом даже не уведомили! Хорошо еще, что 
прокуратура это решение отменила. 

Я мать, потерявшая ребенка. Я хочу 
знать, что же на самом деле произошло с 
Юлей, кто в этом виноват. Но от меня все 
отворачиваются. Адвокаты занимают по-
зицию следователей. 

Редакции удалось выяснить, что в на-
стоящее время уголовное дело находится 
в производстве Первого отдела по рассле-
дованию особо важных дел СУ СК РФ по 
Нижегородской области. Назначена к про-
ведению повторная комиссионная судебно-
медицинская экспертиза, которая принята 
к производству экспертом отдела судебно-

медицинских исследований ФГКУ «Судебно-
экспертный центр Следственного комитета 
Российской Федерации» (ориентировочное 
время — июль 2024 года). Судя по всему, 
следствие хочет этой очередной экспертизой 
снять все вопросы. Но это невозможно. 

Объясню почему. Всего экспертиз 
уже было 4, в том числе после эксгумации 
тела. 

По мнению матери, ни одна не была про-
ведена качественно. Так, например, странные 
повреждения на руках и лице Юлии не описа-
ны, про гематому на правом виске и ссадину 
на переносице нигде не сказано и т.д. 

Мы показали все это Алексею Решетуну 
(он автор нескольких серьезных исследова-
ний, в свое время проводил экспертизы тел 

погибших при терактах в Москве, жертв 
громких убийств). 

— Несмотря на некоторые 
недостатки описательной части За-
ключения эксперта, выводы сделаны одно-
значные и обоснованные: смерть в результа-
те общего переохлаждения организма. Как 
правило, в таких случаях (оказавшись в лесу 
в холодное время. — Прим. авт.) люди, пыта-
ясь согреться, начинают активно двигаться, 
ползти, совершать какие-то неосознанные 
действия руками и ногами, из-за чего могут 
возникать повреждения в виде ссадин и кро-
воподтеков. В моей практике было множество 
случаев, когда родственники потерпевших не 
хотели верить в смерть по не криминальным 
причинам. Результаты экспертиз, которые не 
подтверждали подозрения родственников, 
часто их не устраивают. Так как в большин-
стве случаев родственники пострадавших не 
являются медиками, для придания ясности 
картине произошедшего нужно разгова-
ривать с родственниками и объяснять им 
непонятные для них аспекты.

С Натальей Розовой никто из экспертов 
не встречался. Такая возможность (общение 
потерпевших с судмедэкспертами, ответы 
на вопросы в формате живой встречи) не 
предусмотрена. Правильно ли это? Не увере-
на. Кто-то скажет, что экспертам и работать 
будет некогда, если они станут встречаться 
со всеми потерпевшими, кто об этом просит. 
Но, во-первых, не все просят. Во-вторых, 
люди пострадали, они нуждаются в помощи, 

оказать которую государство обязано. 
Итак, смерть, судя по экспертизам, 

однозначно наступила от переохлаждения. 
Но это ведь не означает, что никто в произо-
шедшем не виноват. 

— Версия следствия, что Юля Розова 
прошла поздней осенью, ночью, по лесной и 
болотистой местности без освещения около 
5 км и выглядит неубедительно, и материа-
лами дела не подтверждается, — говорит 
бывший следователь Максим Пешков. — 
Одежда, в которую была одета девушка, чи-
стая, не порвана. Ее руки тоже чистые. Одна 
нога без кроссовки, в капроновых колготках, 
которые не порваны и чистые. Последнее 
исключает возможность самостоятельного 
передвижения Юлии по пересеченной мест-
ности без обуви на одной ноге. 

Не буду перечислять все выводы спе-
циалистов. Они уже отправили свое резюме 
главе СК Александру Бастрыкину. И главное 
там: «Доводы, приводимые потерпевшей 
Розовой, разумны, обоснованы и требуют 

детальной проверки следственным путем. 
Версия потерпевшей Розовой о 

возможности перемеще-
ния находящейся 
без сознания, еще 
живой, девушки на 

место обнаружения 
трупа третьими лица-

ми не опровергнута». 
Эксперты полага-

ют, что нужно проверить 
действия должностных 

лиц на предмет подме-
ны вещдоков. (Как яркий 

пример — странное пятно 
на куртке умершей кто-то 

замазал краской, чему есть 
доказательство.)

Увы, подобные расследова-
ния не редкость. Как сказал мне 

один выдающийся следователь: 
«Потерпевшие в таких случаях ча-

сто думают, что тут коррупционная 
составляющая. Но в реальности — 

простое, извиняюсь, раздолбайство. 
Кто-то накосячил, а признавать не 

хочет». 

Потерпевший — 
не сумасшедший 

Самое страшное, что настоящие пре-
ступники благодаря этому могут уйти от 
ответственности, а невиновные, наоборот, 
— оказаться за решеткой. Один из таких 
примеров — история с убийством матери 
москвича Романа Л. “МК” подробно расска-
зывал об этой истории 14 сентября 2022 года 
(материал “Гангстер с того света”). Женщину 
застрелил в 2008 году неизвестный из об-
реза. Много лет сын через разные инстанции 
пытался добиться полноценного расследо-
вания. Но получал только отписки. Причем 
многие из них были просто издевательскими 
(есть в распоряжении редакции). 

В 2015 году, то есть спустя семь лет по-
сле убийства, Роман добился личного приема 
у председателя Следственного комитета 
РФ. После этого расследование дела было 
возобновлено, более того — в процессе воз-
обновленного расследования была выявлена 
серийность аналогичных убийств. Но потом 
все снова «стухло». 

Не стух только несчастный сын убитой 
матери. В итоге (вероятно, чтобы Роман на-
конец прекратил жаловаться) был арестован 

некий Анисимов. «Он привлекался к уголов-
ной ответственности с грубыми наруше-
ниями УПК и будучи заведомо невиновным», 
— писал в СПЧ Роман. Этого невиновного в 
итоге отпустили. Но что было дальше? 

Генеральная прокуратура РФ призна-
ла, что расследование дела идет из рук вон 
плохо. А в 2018 году на имя в то время со-
ветника Президента РФ Михаила Федотова 
пришел ответ за подписью зам. Генерального 
прокурора РФ Виктора Гриня. Процитирую 
кусочек: «К уголовной ответственности по 
делу за совершение убийств из корыстных 
побуждений, сопряженных с разбоями и не-
законным оборотом оружия, привлекается 
Анисимов. Ранее уголовное дело изучалось 
в Генеральной прокуратуре Российской Фе-
дерации. С целью устранения волокиты, на-
рушений процессуальных прав участников 
уголовного судопроизводства, а также в 
связи с необходимостью передачи уголов-
ного дела в Центральный аппарат СК Рос-
сии Председателю Следственного комитета 
Российской Федерации мною вносилось 
требование. В связи с тем, что расследова-
ние не активизировано, права потерпевших 
и обвиняемого не соблюдаются, мною при-
няты дополнительные меры реагирования. 
Следственные и процессуальные действия, 
направленные на установление всех обстоя-
тельств произошедшего, не завершены. Их 
результаты контролируются». 

Очень интересный ответ. Вроде как Ге-
неральная прокуратура все контролирует, 
виновный найден. Но фокус в том, что к тому 
времени Анисимов уже был на свободе, по-
тому что у него стопроцентное алиби на день 
убийства женщины. 

А потерпевший все жалуется и жалуется. 
Честно скажу, про него уже знают во многих 
высоких кабинетах, считают скандальным, 
не любят. И рассуждают так: «Да он почти 
сумасшедшим стал, забыл бы про это дело 
и жил бы дальше». Но почему он должен 
забывать? Почему убийца может находить-
ся на свободе? Несколько членов СПЧ, в 
числе которых Андрей Бабушкин и Николай 
Сванидзе, пытались ему помочь. Но годы 
шли, а виновного так и не нашли. И вот что 
произошло дальше. 

В 2020 году к уголовной ответствен-
ности за убийство матери Романа был при-
влечен некий умерший в 2013 году Серя-
ков. «В 2021 году из уголовного дела было 
выделено в порядке ст. 154 УПК уголовное 
дело в отношении умершего Серякова для 
завершения расследования, — это из одно-
го из последних обращений Романа. — На 
видеозаписях с мест преступлений и по по-
казаниям очевидцев преступник был ростом 
176–180 см и возрастом 35–40 лет. В 2008 
году В.Н.Серякову было 55 лет, ростом 165 
см. То есть В.Н.Серяков на 15–20 лет старше 
и на 10–15 см ниже преступника». 

В итоге в 2022 году дело закрыли. Но 
потерпевший уверен: убийца матери не Се-
ряков, он на свободе.

Спасти потерпевшего

Если такой бардак происходит при рас-
следовании убийств, что уж говорить о более 
мелких преступлениях?

— Машину, которая стояла во дворе 
дома, сильно повредили, — рассказывает 
Марина. — Я позвонила в дежурную часть, 
там мгновенно отреагировали. Со мной 
связался участковый, попросил написать 
заявление, пообещал, что быстро съездит в 
Единый центр хранения и обработки данных 
за записью видеокамер (у нас ведь работает 
городская система видеонаблюдения). В 
Центр я сама обратилась, там сказали, что 
будут хранить 30 суток, пока участковый не 
заберет. Но он сначала заявил, что ему нужен 
флеш-накопитель, потому что в полиции нет, 
а получив его, просто... пропал! На звонки 
перестал отвечать. В общем, срок вышел, 
видео я не получила, виновный в причинении 
ущерба не найден. А знаете, что мне сказал 
на это начальник участкового? «Подумаешь, 
представление века». Но для меня важно 
было добиться справедливости. 

Зачастую первый, с кем сталкивается 
пострадавший, это участковый. В этом году 
автор этих строк провела эксперимент в 
одном из районов Москвы. В течение не-
скольких месяцев пыталась застать на месте 
участкового в одном из пунктов московской 
полиции. Не удалось. И ни один из шести те-
лефонов участковых, которые были указаны 
на входе, не работал. Как они пояснили по-
том, были проблемы со связью. А еще они по-
жаловались на многозадачность, отсутствие 
возможности смотреть записи видеокамер с 
рабочего места, на сложности с перемеще-
нием, нехватку кадров и т.д. Но почему все 
это должно волновать потерпевшего? 

— Потерпевшему важна первая помощь, 
это как «скорая» при инфаркте или инсульте, 
— говорит в прошлом лучший полицейский 
Москвы Илья Шерстнев (его фото висит на до-
ске почета на Петровке, 38). — А его зачастую 
футболят: «Это не наша территория» и т.д. И 
не потому что не хотят, а потому что завалены 
работой. Так что пытаются спихнуть очередное 
дело. И никто не может человека даже внима-
тельно выслушать, вникнуть в его проблему. 
А человеку нужно выговориться. Ему крайне 
нужно, чтобы его кто-то поддержал.

По словам Шерстнева, сплошные отказы 
на возбуждение дел связаны с нехваткой 
кадров и низкими зарплатами в террито-
риальных отделах: «Если только вмешается 
какой-нибудь руководитель или генерал, 
тогда через два часа уже дело готово (обычно 
это бывает после того, как к нему человек 
на прием попал и нажаловался). А вообще, 
очень многие хотят отмахнуться от дела, 
потому что завалены справками и отчетами, 

а личного состава не хватает».
— Когда я работал в отделе по борьбе 

с мошенничествами, через меня проходили 
сотни заявлений в год. Я не мог со всеми 
разобраться и ввел критерий: помогать са-
мым настойчивым, тем, кто обращается уже 
третий, четвертый раз. Сразу замечу, крите-
рий неправильный. Помню одного мужчину, 
который ходил по инстанциям два года, до-
биваясь возбуждения уголовного дела по 
мошенничеству. И когда он наконец попал 
к нам, мы возбудили дело, нашли преступ-
ника, вернули его 2 миллиона рублей. Но 
все заняло для него безумное количество 
времени только потому, что его футболили 
и даже заявление не принимали. Однако 
даже если первый визит в полицию или СК 
оказался позитивным (человека приняли, 
выслушали, пообещали разобраться), то это 
не значит, что все будет хорошо. 

 Эксперты выделяют три главные про-
блемы. Первое: проведение проверки по 
заявлению не в полном объеме, что зачастую 
приводит к потере времени и невозможности 
привлечения лица к ответственности (не 
опросил, не проверил и пр.). Второе: неуве-
домление потерпевших о ходе и результа-
тах следствия, о принятых процессуальных 
решениях (человек в итоге не располагает 
никакой информацией о движении по делу и 
вынужден обивать пороги кабинетов). Третье: 
затягивание разумных сроков уголовного 
судопроизводства следователями и дозна-
вателями при проведении предварительного 
следствия, дознания. 

— Эти проблемы общие, — говорит 
наш эксперт Матвей Гончаров. — Но хоть 
как-то должны решаться ведомственным 
контролем и прокурорским надзором. Од-
нако после отмены, например, прокуратурой 
постановления об отказе в возбуждении 
дела ОМВД часто вновь выносит отказ и по 
тем же основаниям (что в принципе запре-
щено). Поэтому общая рекомендация для 
правоохранительных органов, которую мы 
даем: неукоснительно соблюдать установ-
ленные УПК нормы. 

 Интересно, что согласно Уголовно–
процессуальному кодексу Российской Фе-
дерации уведомления (к примеру, об от-
казе в возбуждении дела, о закрытии дела 
в связи с отсутствием состава преступле-
ния) заявителям должны направляться не 
позже 24 часов с момента принятия соот-
ветствующего процессуального решения. 
И знаете, что говорят следователи в суде, 
если на них жалуются потерпевшие? Что 
они уведомление отправляли. Доказать об-
ратное практически невозможно. Именно 
поэтому одна из идей, которую выдвинули 
правозащитники, — обязать уведомлять 
заказным письмом. Вторая — чтобы такие 
уведомления были на Госуслугах. И тогда 
Марина, историю которой мы рассказали, 
могла бы видеть статус своего обращения: 
«полицией получена видеозапись», «после 
изучения видео вынесено постановление об 
отказе в возбуждении дела» и т.д. 

Обо всем этом я говорила недавно на 
совещании Экспертного совета при уполно-
моченном по правам человека в Москве. Что-
то можно решить на государственном уровне, 
а что-то на региональном. В итоге УПЧ уже 
отправил в мэрию предложения увеличить 
срок хранения видеозаписей городской ви-
деосистемы до 3 месяцев, закупить флеш-
накопители для полиции, дать возможность 
полицейским пользоваться каршерингом за 
счет городского бюджета. 

23 рубля от террориста 

Быть признанным потерпевшим, до-
биться суда над злодеями — это тоже еще 
не все. Даже если Фемида взыщет с пре-
ступника всю сумму вреда плюс моральный 
ущерб, то не факт, что он ее выплатит. И здесь 
яркий показатель — история с людьми, при-
знанными потерпевшими по делу о подрыве 
дома на улице Гурьянова в Москве в сентябре 
1999 года. Всего этот статус тогда получили 
почти 2 тысячи человек. Осужденных к по-
жизненному сроку террористов двое, это 
Адам Деккушев и Юсуф Крымшамхалов. 
Большинство людей поняли, что ждать от них 
возмещения ущерба бесполезно, и даже не 
стали тратить время на подачу гражданского 
иска. Но две москвички все же обратились в 
суд. Фемида присудила каждой по три мил-
лиона рублей. И вот что произошло дальше. 
Одному из террористов в колонии на лице-
вой счет родственники перевели деньги. 
Администрация их тут же заблокировала. 
Но на выплату исков пошла только сумма, 
оставшаяся после других выплат (а среди них 
— на коммунальные услуги колонии). То есть 
в очереди должников потерпевший — самый 
последний. В итоге две женщины получили 
по... 23 рубля! Что примечательно, после 
этого террористы еще и возмутились, мол, 
раз деньги поступили извне, то и забирать 
их в счет погашения издержек не должны. 
И при этом оба в колонии не работали (по 
крайней мере долгое время), как будто чтобы 
специально не выплачивать иски. 

И тут решить проблему можно было бы, 
учредив Национальный фонд поддержки по-
терпевших от преступлений. Он бы позволил 
производить выплаты за тяжкие и особо 
тяжкие насильственные преступления даже 
в том случае, если преступник не найден или 
отсутствует возможность взыскания денеж-
ных средств с него (при этом не освобождая 
преступника от дальнейшего возмещения 
денежных средств уже в пользу государства 
в регрессном порядке).

— Еще лет 15 назад эту инициативу 
озвучивали, — говорит Максим Гончаров. 
— Но прозвучало, что якобы это приведет 
к перераспределению денежных средств, 
выделяемых на правоохранительную дея-
тельность из бюджета. Хотя это вовсе не 
так. Механизмов создания такого фонда 
может быть несколько. Вообще, была бы 
политическая воля. 

Главное для потерпевших — знать, 
что они не останутся один на один со сво-
им горем, что государство гарантирует 
восстановление их нарушенных прав и 
компенсацию причиненного ущерба. 

Если они будут в этом уверены, 
то станут активнее сотрудничать со 
следствием, оказывать всяческое со-
действие, что в конечном счете поло-
жительно скажется не только на восста-
новлении социальной справедливости, 
но и на эффективности следствия. Пока 
же потерпевшие чувствуют себя почти 
преступниками, которые осмеливаются 
отвлекать органы, а эффективность 
следствия, увы, вызывает вопросы.

 Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗА БУГРОМ

ВЫ ИМЕЕТЕ ПРАВО
ХРАНИТЬ ОТЧАЯНИЕ
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Южная Африка вступает на новый по-
литический путь после того, как пра-
вящая партия АНК по итогам выборов 
потеряла большинство голосов. 
После 30 лет пребывания у власти 
в имеющей хорошие отношения с 
Россией стране — члене БРИКС Аф-
риканский национальный конгресс, 
набравший 40,2% голосов, должен 
вступить в сложные коалиционные 
переговоры с соперниками.

Тридцатилетнему политическому господ-
ству Африканского национального конгресса 
(АНК) в Южной Африке пришел конец после 
того, как было объявлено, что на всеобщих 
выборах на прошлой неделе он набрал всего 
40,2% голосов.

Резкий спад АНК — впервые с тех пор, как 
борец с режимом апартеида Нельсон Ман-
дела привел его к победе на первых демо-
кратических выборах в 1994 году, — не смог 
набрать большинства голосов, что приведет 
к хаотичному раунду коалиционных перего-
воров, в ходе которых все его потенциальные 
партнеры столкнутся с трудностями, отмечает 
The Observer.

После подсчета бюллетеней с более чем 
99% избирательных участков в субботу днем 
АНК набрал 40% голосов — более чем на 17 
процентных пунктов меньше, чем на общена-
циональных выборах 2019 года. Оппозицион-
ный «Демократический альянс в поддержку 
бизнеса» (ДА) набрал 21,7%, в то время как 
партия «Умконто Весизве» («Копье нации»), 
созданная только в декабре бывшим прези-
дентом страны Джейкобом Зумой, удивила, 
набрав 14,6% голосов.

Конституция Южной Африки гласит, что но-
вый парламент должен собраться в течение 14 
дней после объявления результатов и на этом 
заседании избрать нового президента.

Хронически высокий уровень безработи-
цы, перебои с подачей электроэнергии, на-
сильственные преступления и деградация ин-
фраструктуры усугубили мрачные настроения в 
стране, поскольку многие избиратели стремят-
ся наказать партию, которую Нельсон Мандела 
привел к власти в 1994 году после окончания 
апартеида, подчеркивает The Observer.

Джулиус Малема, бывший молодежный 
лидер АНК, заявил, что его крайне левая Пар-
тия борцов за экономическую свободу (EFF), 
набравшая 9,5% голосов, будет вести пере-
говоры со всеми партиями о формировании 
коалиции. Требования партии включают в себя 
экспроприацию земли без компенсации, зая-
вил политик на пресс-конференции в центре 
по подведению итогов выборов.

Лидеры партии «Копье нации», которая 
также поддерживает захват земель, заявили, 
что не будут сотрудничать с АНК, пока его воз-
главляет нынешний президент Сирил Рамафо-
са. Джейкоб Зума, который возглавлял Южную 
Африку с 2009 по 2018 год, сильно поссорился 
со своим преемником после того, как был вы-
нужден уйти с поста президента.

Малема сказал, что это не проблема для 
EFF. «Рамафоса нам не по вкусу, — признал он. 
— Но он не может нарушить условия сделки».

Однако у Малемы нашлись теплые слова 
в адрес «Копья нации», вернувшего, по его 
словам, голоса сторонников Зумы, которые EFF 
«позаимствовала» в 2019 году, набрав 10,8% 
голосов. «Мы родственники», — сказал он.

Представители АНК заявили, что будущее 
президента Рамафосы не обсуждалось. «Никто, 
кроме журналистов, не поднимал этот вопрос 
в АНК», — сказал председатель партии Гведе 
Манташе.

По его словам, минимальная заработная 
плата была одним из пунктов политики правя-
щей партии, который не подлежал обсуждению 
в ходе коалиционных дискуссий.

«Мы обращаемся ко всем. Мы просто раз-
говариваем», — сказала первый заместитель 
генерального секретаря АНК Номвула Моко-
няне после того, как она поговорила с пред-
ставителями EFF. Руководство АНК определит 
«красные линии» партии для коалиционных 
переговоров «в подходящее время», сказала 
она, отказавшись сообщить, когда именно.

«Демократический альянс» рассматривал 
целый ряд вариантов, включая «полномас-
штабную коалицию», сделку с участием про-
винциальных и городских властей, соглашение 
о «доверии и поставках» с правительством 
меньшинства от АНК и пребывание в оппози-
ции, сказала Хелен Зилле, председатель феде-
рального совета оппозиционной партии. По ее 
словам, «Демократический альянс» встретится 
с другими членами Многопартийной хартии, 
блока с 10 другими более мелкими партиями, 
которым не удалось получить большинство. 
«Мы не занимаемся тем, что бросаем наших 
союзников, когда нам это выгодно, поэтому 
мы хотим взять их с собой во все, во что бы мы 
ни пошли», — сказала она.

Партия свободы Инката, набравшая 3,9% 
подсчитанных голосов и, как и «Копье нации», 
получающая большую часть поддержки от 
представителей народа зулу, рассматрива-
лась аналитиками как возможный партнер по 
коалиции, который поможет АНК и EFF получить 
большинство или поможет отразить критику 
сделки между АНК и «Демократическим альян-
сом». Многие чернокожие южноафриканцы 
считают, что «Демократический альянс» отстаи-
вает интересы белых, хотя Зилле настаивает, 
что партия является «многорасовой».

Представитель Избирательной комиссии 
сказал, что окончательные результаты будут 
объявлены в воскресенье вечером, после того 
как будут рассмотрены все возражения против 
результатов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Правившая 30 лет 
в ЮАР партия потерпела 
мощное поражение

«КОПЬЕ НАЦИИ» 
НАНЕСЛО УДАР

Маме Юлии Розовой так никто 
и не объяснил, почему ее смерть 
признана несчастным случаем.

А в комедии «Мимино» 
потерпевший Папишвили (Арчил 
Гомиашвили) оказался настоящим 
прохвостом и мерзавцем.

Осужденные за взрывы домов 
в Москве принесли страшное 
горе в сотни семей. 
Но взыскать с них нечего.

Ужасное отношение к потерпевшим 
прослеживается даже в советском 
кинематографе. В знаменитом 
боевике «Место встречи изменить 
нельзя» мужа застреленной Ларисы 
Груздевой (Сергей Юрский) Глеб 
Жеглов (Владимир Высоцкий) сначала 
обвинил в убийстве, а потом даже 
отказался извиниться.

Джейкоб Зума смешал карты 
бывшим однопартийцам из АНК.
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Церемония прощания с любимицей рос-
сиян, актрисой Анастасией Заворотнюк 
состоялась в Москве в Покровском мо-
настыре. Затем артистку похоронили на 
Троекуровском кладбище.

В этот день в столице было невероятно 
жарко, столбики термометров переваливали 
за 30-градусную отметку, на небе не было ни 
облачка, но люди все равно приходили и при-
ходили. Для близких Заворотнюк и ее коллег 
был выделен отдельный вход, куда пускали 
по спискам. Около этого входа стояли слу-
жительницы церкви, которые раскладывали 
поминальную трапезу — блины, пирожки, 
кутью... Каждый, кто пришел попрощаться, 
мог помянуть любимую актрису, взяв ста-
канчик с едой. 

Одним из первых приехал Геннадий Хаза-
нов, который хорошо знал актрису. Сосредо-
точенно прошел внутрь храма Воскресения, 
где проходило отпевание, совершенно не 
привлекая к себе внимания. От любых ком-
ментариев отказался, от журналистов прак-
тически уходил быстрым шагом. Впрочем, 
не все в этот день были морально готовы 
что-то говорить об Анастасии. Певица Лолита 
вообще умудрилась побывать на прощании 
инкогнито — ее никто практически не уви-
дел. Прошли слухи, что видели даже Романа 
Костомарова с женой, но его фотографы не 
запечатлели.

«Нет такого человека в нашей стране, 
который не знает имени Анастасии Заворот-
нюк, — вспоминал Илья Авербух. — Я виделся 
с Анастасией только до болезни. Ребята, Петя 
(муж Заворотнюк Петр Чернышев, они хорошо 
знакомы. — Прим. авт.) и Настя, приезжа-
ли ко мне на спектакль в Сочи. Я помню их 
потрясающие рецензии. Настя была очень 
эрудированным человеком, очень точно видя 
те вещи, которые хотел сказать художник. И 
еще она умела отдавать тепло и любовь, что 
в наше время редкость. Она говорила с таким 
восторгом, как будто ничего лучше в жизни не 
видела, конечно, это тоже меня окрыляло. И 
за это ей еще раз спасибо».

Ближе к полудню неожиданно для мно-
гих пришел певец Григорий Лепс в черном 
плаще  — никто не знал, что он был знаком с 
актрисой. Григорий зашел с бокового входа, 
перед этим перекрестился и скрылся в церк-
ви. Когда он покидал место прощания, ему на 
выходе дали поминальный пирожок, который 
Григорий машинально надкусил. 

В какой-то момент в закрытой зоне на-
чалось движение: пришли охранники, ограж-
дения открыли — внутрь заехала машина 
с правительственными номерами, а затем 
появились пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков и его супруга Татьяна На-
вка. Оба в черном. Дмитрий Сергеевич от 

комментариев отказался, Татьяна не сразу, 
а уже после прощания смогла найти в себе 
силы выйти к журналистам. Поправив черный 
платок, она рассказала, какой была Анастасия 
Заворотнюк.

«Мы ее всегда будем помнить такой лу-
чезарной, светлой, жизнерадостной — такой 
красавицей. Невероятной женой, матерью, 
подругой, нашей звездочкой. Я уверена, что 
она там на небесах будет гордиться и Петром, 
и Милой, и всеми своими детьми... Мне очень 
не хватает ее уверенности, смелости, рядом 
с ней всегда было очень спокойно и никто не 
унывал. Вот это ее неуныние и вера только в 
хорошее — всегда с нами».

Чуть позже приехала легендарный тренер 
Татьяна Тарасова. Она прекрасно знала Настю 
и ее мужа фигуриста Петра Чернышева, при-
знавалась, что очень любила актрису. Татьяне 
Анатольевне помог выйти из машины ее во-
дитель — с некоторых пор она передвигается 
на инвалидной коляске. Во время прощания 
Татьяна Анатольевна еле сдерживала слезы. 
Тарасовой не понравилось столь пристальное 
внимание прессы — возможно, ей не хотелось, 
чтобы ее запечатлели в таком виде. Корре-
спонденты парировали, мол, они не делают 
ничего плохого. «Ничего плохого... но и хоро-
шего мало», — резюмировала Тарасова. 

Ближе к двум часам дня гроб с телом Ана-
стасии Заворотнюк вынесли шестеро мужчин 
в одинаковых синих костюмах. Это был бело-
снежный гроб с белоснежными розами — ви-
димо, любимыми цветами актрисы. Именно их 
несли весь день коллеги. Сын и дочь, а также 
мама Заворотнюк шли за черной машиной 
до ворот, ведущих из монастыря. Актрису 
провожали под скорбные звуки колоколов, 
аплодисментами и криками «браво»...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
— Мы познакомились с Артуром 
Чилингаровым в 1974 году, ров-
но 50 лет тому назад, — рас-
сказывает Дмитрий Шпаро. — 

Он тогда уже был «в обойме» полярников, 
возглавлял высокоширотную научную экс-
педицию «Север-21», потом стал начальником 
территориального управления по гидроме-
теорологии и контролю природной среды в 
Амдерме. В мае 1974-го мы выполняли по-
становление ЦК комсомола о проведении 
тренировочных сборов на Новосибирских 
островах. Участвовали в лыжной экспедиции. 
В это время самолет Ли-2 с Артуром Чилин-
гаровым потерпел крушение. Зацепился при 
взлете за торос, рухнул на лед и развалился 
на части. 

Все десять человек, которые были в са-
молете, как сидели в креслах, пристегнутые 
ремнями безопасности, так и остались в них 
сидеть. Никто не погиб. 

Артуру Чилингарову с сотрудниками 
удалось вытащить кое-что из багажа, в том 
числе ящик с продуктами. Они оборудовали 

ледовый лагерь. Связи с Большой землей не 
было, рация разбилась при аварии. Но были 
известны их последние координаты, и спустя 
сутки пришла помощь. 

— За ними прилетел самолет. А потом 
наши радисты, которые находились на остро-
ве Котельный и обеспечивали связь с нашей 
экспедицией, получили сообщение, что на 
припайный лед лагуны около их избушки — 
местной станции гидрографов — призем-
ляется Ан-2 с Артуром Чилингаровым. Ему 
как опытному полярнику ЦК ВЛКСМ поручил 
курировать нашу экспедицию. 

Один из радистов, Федор Склокин, вспо-
минал, что вскоре на пороге они увидели 
Артура Чилингарова, летчиков и начальни-
ка полярной станции «Остров Котельный» 
Алика Казиева. Думали, что они пришли с 
проверкой.

— Но им было не до проверки. Вся ком-
пания была крайне возбуждена, глаза у них 
горели. Они еще не отошли от шока после 
катастрофы Ли-2. Откупоривая бутылку с 
шампанским, Артур Чилингаров сказал ра-
дистам: «Пришли к вам отпраздновать наше 
второе рождение». Ребята выставили на стол 
нехитрую походную снедь: сырокопченую 
колбасу, печенье, шоколад, галеты. Достали 
из медицинской аптечки немного спирта. Ар-
тур рассказал им о ЧП. Поделился, что после 
аварии стенок фюзеляжа самолета не было, 
кругом была только белая пустыня…

Федор Склокин вспоминал, что все тогда 
обнимались, поздравляли Артура Чилингаро-
ва и его команду с чудесным спасением. 

— В избушке царило настоящее поляр-
ное братство, которое просто необходимо в 
Арктике, чтобы выжить и не пропасть пооди-
ночке. Потом этот экстремальный эпизод 
оброс подробностями. Артур Чилингаров 
рассказывал, что у него в карманах лежали 
детонаторы — с помощью взрывов расчи-
щали лед. От удара они могли взорваться, 
тогда бы все разнесло в клочья. Но, к счастью, 
этого не произошло. 

Потом выяснилось, что у самолета Ли-2 
был «нехороший» номер — 4243, сумма цифр 
складывалась в число 13. С той поры, пре-
жде чем сесть в самолет, Артур Чилингаров 
крестился. 

Дмитрий Шпаро отмечает, что для него 
всегда было ценно, что Артур Чилингаров 
был начальником комсомольско-молодежной 
дрейфующей станции «СП-19» («Северный 
полюс-19»). 

— Она располагалась на ледяном остро-
ве размерами 14 на 8 километров. Надеж-
ность айсберга не вызывала сомнений. Но 
льдина напоролась на мель и раскололась.

На лагерь полярников надвигались 
огромные глыбы льда, в образовавшиеся 
трещины проваливались домики и техни-
ка. Связи не было, на материке решили, что 
они погибли. Но полярники чудом смогли 
перебраться на другую льдину. Вывезли на 
волокушах и единственном тракторе часть 
спасенного оборудования, горючего и про-
довольствия. Все уцелели. И в этом была 
большая заслуга Артура Чилингарова. 

Дмитрий Шпаро делится, что потом, вы-
ступая вместе с Артуром Чилингаровым на 
различных мероприятиях, он упоминал, что 
«кто-то на Северный полюс прилетел, кто-то 
приплыл туда подо льдом, кто-то пришел на 
ледоколе, сокрушив лед, а Артур Чилингаров 
— единственный, кто привел точно на полюс 
свой корабль «СП-19». 

— «Северный полюс-19» стала един-
ственной станцией, которая прошла через 
Северный полюс. Нансену на «Фраме» не 
удалось продрейфовать через линию полю-
са, как и Амундсену на «Мод», а вот «СП-19», 
которую создал Артур Чилингаров, прошла 
через вершину мира. Тогда на станции уже 
работала третья смена зимовщиков.

Ни жуткий мороз, ни ужасные погодные 
условия, ни опасные представители местной 
фауны не пугали полярника. Кстати, у Артура 
Чилингарова было хобби, он собирал фигур-
ки белых медведей. У него их было великое 
множество — и в кабинете, и в квартире.

Дмитрий Шпаро вспоминает, что первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ Евгений Тяжельников 
говорил про Артура Чилингарова: «Вот таким 
и должен быть комсомольский вожак». 

— Артур Чилингаров был хорошим орга-
низатором, прирожденным лидером, очень 
энергичным, чрезвычайно коммуникабель-
ным. Валерий Ганичев, который возглавлял 
«Комсомолку», когда мы шли к Северному 
полюсу, вспоминал, как он познакомился с 
Артуром Чилингаровым. Они в августе 1964 
года жили в гурзуфском «Спутнике». В доща-
том домике, который именовался «бочкой», 
обитали 10 неунывающих комсомольцев. 
Как-то утром к ним ворвался незнакомец со 
словами: «Что пьем?» Представился «секре-
тарем райкома комсомола из Тикси». Это был 
Артур Чилингаров. На свою полярную над-
бавку он купил ребятам бочонок вина. 

С того лета в Гурзуфе Ганичев и Чилин-
гаров подружились на всю жизнь. У Валерия 
Николаевича в доме даже был «диван Чилин-
гарова», где полярник располагался даже, 
когда хозяина не было дома. Потому что он 
был любимчиком у тещи Валерия Ганичева 
— Анастасии Алексеевны.

— Артур Чилингаров был душевно ще-
дрым человеком, очень доброжелатель-
ным. Помогал многим полярникам. Когда 
он был уже депутатом Госдумы, большим 
начальником, у него в приемной всегда было 
многолюдно. В очереди сидело немало чи-
новников и депутатов. Но для полярников 
всегда был «зеленый свет», они проходили 
без очереди. 

Прощание с Артуром Николаевичем 
пройдет 4 июня в храме Христа Спасите-
ля. Он будет похоронен на Новодевичьем 
кладбище.

Светлана САМОДЕЛОВА.

На темно-серой стене ярко «горят» окна 
разных цветов — от мягко-песочного и 
небесно-голубого до ослепительно-
розового и закатно-оранжевого. Таким 
эпиграфом открывается проект «Ритм 
города: от восхода до заката», который 
растянулся почти на 100 метров близ 
Курского вокзала. На стене, по дороге к 
«Винзаводу», появилось шесть муралов 
(настенные граффити) современных ху-
дожников «уличной волны», каждый из 
которых по-своему запечатлел Москву в 
разное время суток. 

Открывает галерею под открытым небом, 
как ни странно, ночная сцена от Саши Элши. 
Кажется, Москва никогда не спит, а понятие о 
времени здесь — относительно. Перед нами 
девушка, которая, устроившись под одеялом, 
читает книжку с карандашом в руке. За ее спи-
ной — окно, за которым висит месяц на фоне 
сталинской высотки. На подоконнике без-
мятежно дремлет котик. Следующий «кадр» 
того же художника рисует юношу, который с 
надеждой смотрит в ноутбук, кажется, ожидая 
сообщения от девушки, но все никак не 
дождется. Романтический эпиграф 
про полуночников продолжается 
почти абстрактной росписью 
Алексея Медного и плавно 
перетекает в сюрреали-
стический коллаж. В нем, 
впрочем, тоже всплывает 
любовная линия — сюжет 
складывается из обрыв-
ков рассветных картинок, 
цветов, утренней дороги 
на работу в метро. Меж 
этими сценами возникают 
два портрета — женский и 
мужской. 

На следующем мурале — Де-
ниса Kibeda — уже солнечный день. 
Мимо несутся машины, кажется, напере-
бой сигналя друг другу. Героиня, не замечая 
ничего, летит к небесам на качелях. Мужской 
образ возникает в виде силуэта на постаменте 
и скейтера. И вот в следующем кадре герои 
наконец встречаются — на мурале Сергея 
IMANа. От прикосновения их рук вспыхивает 
искра, вырастающая до звезды. А дальше 

— сказочный закат от 
Тимура FORKа. Словом, 

ритм города — это про 
любовь. Которую вечно 
ищут в каменных джун-
глях и однажды нахо-
дят. Последний кадр, 
однако, снова посвя-

щен ночной романтике 
улиц. На росписи Ильи 

Кейса изображен худож-
ник, который тайком рисует 

граффити в подъезде. И пусть 
эта выставка относится к паблик-

арту, то есть легальна, но авторы ее вы-
росли на стрит-арте — в атмосфере опасной 
романтики. 

«Ритм города» стал пятым проектом 
первой легальной уличной галереи «НЕТ-
СТЕН», инициированной «Винзаводом» в 
2019 году. Галерея заняла стену длиной 
почти 100 метров за пределами своей 

территории. Прежде ее курировала арт-
директор «Винзавода» Сабина Чагина, но 
она ушла в свободное плавание в прошлом 
году. Теперь у каждого нового проекта будет 
свой куратор. Нынешний готовил художник 
Дмитрий Аске.

— Перед вами воплощенный через 
объединение стилей художников образ со-
временного мегаполиса, который склады-
вается из шести частей. Общая композиция 
закольцована от ночи ко дню и назад к ночи. 
Поэтому люди, прогуливаясь с любой сторо-
ны стены, могут прочитать единый сюжет. 
Проект готовился несколько месяцев. Не-
посредственно на стене рисовали около 
недели, — рассказал Дмитрий.

Проект поддержал и главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, который уверен, 
что уличная выставка «углубит интерес и к ис-
кусству, и к вопросам городской инфраструк-
туры и архитектуры, и просто к жизни». 

Мария МОСКВИЧЕВА.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 3 июня 2024 года

УТРАТЫ6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
1 июня 1804 года, 220 лет назад, родился 
композитор Михаил Иванович Глинка, пер-
вый русский классик с мировым именем. 
Если Пушкин — «солнце русской поэзии», 
то Михаила Ивановича, пожалуй, можно 
считать «солнцем русской музыки». Мы 
подобрали 10 фактов о композиторе, ко-
торые должен знать каждый культурный 
россиянин. 
БЫЛА ЛИ В РОССИИ МУЗЫКА ДО ГЛИНКИ? 
Были одаренные композиторы среди крестьян, 
но их талант был в подчинении у барина. Конку-
ренцию составляли заграничные сочинители, 
которые приезжали по приглашению дворян. 
Сами дворяне, безусловно, тоже занимались 
музыкой, и играли, и пели, и сочиняли. Но, как 
правило, на дилетантском уровне, отдавая 
предпочтение основной службе. На этой почве 
формировалось творчество Глинки. Оказали 
влияние и его старшие современники, про-
фессиональные композиторы Д.С.Бортнянский 
(прославленный автор духовной музыки), 
М.В.Попов (автор первой оперы, дошедшей до 
нас — «Мельник — колдун, обманщик и сват»). 
Михаил Иванович же, в отличие от коллег, вы-
шел на мировой уровень благодаря тому, что 
объединил в своей музыке все лучшее от пред-
шественников: традиции народной музыки, 
наследие профессиональных композиторов-
соотечественников и, конечно, европейский 
музыкальный опыт. Этим и отличился. 
СДЕЛАТЬ ХОББИ ПРОФЕССИЕЙ, А ПРО-
ФЕССИЮ — ХОББИ. Как и все дворяне, Глинка 
тоже нес службу. Он трудился в канцелярии 
Совета путей сообщения. Должность занимал 
невысокую — помощник секретаря. Впрочем, 
долго он на службе не задержался. 
ПИШИТЕ ДНЕВНИКИ — ВДРУГ ОПУБЛИКУ-
ЮТ. Если вас спросят, сколько симфоний напи-
сал Глинка, смело отвечайте: «Две!» Первая  — 
музыкальная — Симфония-увертюра, а вторая  
— литературная —   «Записки» в четырех частях 
(кстати, в симфонии по традиции частей тоже 
четыре). В этой книге действительно можно 
обнаружить интересные факты из жизни про-
славленных современников композитора.
ЧТО ОБЩЕГО У ГЛИНКИ С ПУШКИНЫМ? Мир 
и тогда был тесен. В благородном пансионе, 
куда Глинка поступил на обучение, воспитывал-
ся Лев Сергеевич Пушкин, младший брат Алек-
сандра Сергеевича. А их воспитателем стал 
близкий друг Пушкина Вильгельм Кюхельбекер, 
тоже поэт, а позднее один из декабристов. 
Благодаря Кюхельбекеру Михаил Иванович 
был лично знаком с человеком, чьи стихи позже 
легли в основу многих романсов, а поэма — в 
основу оперы («Руслан и Людмила»). 
ЛЮБОВНЫЕ РАЗОЧАРОВАНИЯ. На любов-
ном фронте Глинка и Пушкин тоже шли рука об 
руку. Оба любили Керн, оба сочинили «Я помню 
чудное мгновенье», только каждый свое. Поэт 
написал стихотворение — для Анны Керн, а 
композитор написал на эти стихи романс — для 
Екатерины Керн, ее дочери.
Но у Глинки с Керн все было не так просто. Он 
был несчастливо женат на другой женщине. 
Законная супруга изменяла ему, впрочем, как и 

он ей. Она даже умудрилась тайно обвенчаться 
с любовником, надоедала композитору своими 
капризами. Керн-младшая, в свою очередь, 
требовала от него развода. Михаил Иванович, 
конечно же, развелся, но и с Екатериной у него 
отношения не сложились — любовный пыл 
угас во время затянувшегося бракоразводного 
процесса. Композитор для себя решил: больше 
никакого брака. 
«ЖИЗНЬ ЗА ЦАРЯ» ИЛИ ВСЕ-ТАКИ «ИВАН 
СУСАНИН»? Вряд ли сегодня можно найти 
билеты на постановку «Жизнь за царя». Но 
именно под таким названием состоялась пре-
мьера первой русской национальной оперы. 
Изначально сам Михаил Иванович назвал свое 
грандиозное сочинение именем главного героя 
«Иван Сусанин», но во время репетиции один из 
министров предложил альтернативу — «Жизнь 
за царя» или «Смерть за царя». После долгих 
споров Глинка наконец согласился, и 27 ноября 
1836 года в Петербурге состоялась премьера 
«Жизни за царя». Но в 1917 году отдавать жизнь 
за царя и в названии, и на сцене было запре-
щено. Патриотическая идея оперы оказалась 
востребована в 1939 году. Либретто, текст 
оперы, значительно переработали. Но опера 
получила вторую жизнь под своим первым 
названием — «Иван Сусанин». 
ХОР, КОТОРЫЙ ЗНАКОМ КАЖДОМУ. С 2000 
года хор «Славься», который звучит в эпилоге 
оперы «Иван Сусанин», является официальной 
мелодией инаугурации Президента РФ. Если 
Глинка действительно хотел создать русскую 
национальную оперу, то это у него получилось. 
И столь активная внесценическая жизнь хора 

«Славься», его участие в важных государствен-
ных мероприятиях — тому подтверждение. 
ЛЮБИТЕЛЬ ПТИЦ. «Птичьи домики» компо-
зитор обустраивал во многих домах, где жил 
сам. Птичьему пению он вдохновения ради 
подражал за роялем, а иногда шутливо со-
ревновался с питомцами, играя на скрипке: 
кто кого перепоет. 
ЛИНГВИСТ И ПУТЕШЕСТВЕННИК. Если бы 
Глинка не был гениальным композитором, то 
наверняка был бы одаренным филологом. Во 
время обучения в благородном пансионе Миха-
ил Иванович выучил английский, французский, 
немецкий, латынь и персидский. Позднее к 
ним прибавился испанский. Свободное знание 
языков позволило композитору легко путеше-
ствовать по Европе и общаться с величайшими 
современниками, среди которых, например, 
Мендельсон, Берлиоз, Беллини. Испанский 
язык композитор вообще выучил специально 
для своего путешествия. Путешествие в Ис-
панию было плодотворным во всех смыслах. В 
Мадриде Михаил Иванович любовался ночным 
городом, в Севилье просто веселился и раз-
влекался. Искренне радовался, когда попал в 
Гранаду, где открыл для себя местное народ-
ное творчество, в котором танец неотделим 
от музыки. И даже сам научился танцевать 
испанские танцы. Результатом поездки стали 
восхитительные «Испанские увертюры». «Ара-
гонскую хоту», равно как и «Воспоминания о 
ночи в Мадриде», непременно надо слушать. 
А ЧТО ЖЕ СЕЙЧАС? Сегодня оперные труды 
композитора живут активной сценической 
жизнью. «Ивана Сусанина», равно как и «Рус-
лана и Людмилу», легко можно обнаружить 
в репертуаре главных музыкальных театров 
страны — в Большом и в Мариинке. Романсы 
Глинки очень часто певцы включают в концерт-
ные программы. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

«МК» подобрал 
10 фактов из жизни 
великого композитора

БЕЛЫЕ 
РОЗЫ 
И КРИКИ 
«БРАВО!»
В Москве простились 
с «прекрасной няней» 
Анастасией Заворотнюк

У Курского 
вокзала 

появилась серия 
муралов, которая 
описала столицу 

от восхода 
до заката

ГЛИНКА —
ТОЖЕ НАШЕ ВСЁЁ

На темно-серой ст
разных цветов — 
небесно-голубог
розового и закатн
эпиграфом откры
города: от восход

А.С. Пушкин и В.А. Жуковский  
у М.И. Глинки. Художник В.Е. Артамонов.

НАРИСУЙТЕ И ПРИЛЕЖНО, 
И С ЛЮБОВЬЮ…

ДЕПУТАТЫ 
О ЧИЛИНГАРОВЕ

Долгие годы Артур Николаевич был 
депутатом Государственной думы — и 
там оставил о себе добрую память. О 
своем коллеге вспоминают члены рос-
сийского парламента.

Ярослав НИЛОВ: 
«От нас ушел человек-глыба, человек-

эпоха, Человек с большой буквы. Артур Ни-
колаевич был очень интересным, глубоким 
человеком, очень мудрым с тонким чувством 
юмора. Несмотря на все свои заслуги, из-
вестность и политическую зрелость, он был 
очень дисциплинированным человеком. 
Очень часто в пример его ставили Вячеслав 
Викторович Володин и Владимир Вольфо-
вич Жириновский. Жириновский с ним во-
обще дружил — они были близки по духу. 
Чилингаров всегда приходил на пленарные 
заседания, даже во время пандемии ковида, 
когда действовали ограничения.

Нина ОСТАНИНА: 
«Внепартийный он был. Он состоял во 

фракции «ЕР» и даже в 2007 году стал пер-
вым заместителем руководителя фракции 
«Единая Россия». Но главная черта Артура 
Николаевича была в умении уважительно 
относиться к оппозиции и альтернативно-
му мнению. Это отличало его как мудрого 
человека, жизненный путь которого свиде-
тельствует о том, что он не только многое 
познал, но и очень многих научил тому, что 
понял».

Николай ХАРИТОНОВ: 
«Артур Николаевич добивался целей 

несмотря на то, что руководство страны в 
90-е (не буду называть фамилий политиков) 
заявляло: «Зачем нам эти севера, зачем 
нам Арктика? Будем вахтовым методом 
работать там».

Между нами я называл его Будулаем. 
Когда в первый раз его увидел, признался 
ему: «Слушай, ты как Будулай — борода у 
тебя красивая и улыбка хорошая».

Он был очень спортивным человеком. 
Играл в футбол, в турнирах сражался с кол-
легами из разных стран Европы. В 1995 году 
участвовал в матче с депутатами Верховной 
рады Украины, позже — с депутатами из 
Бундестага Германии, парламента Англии. 
Он был очень активным, коммуникабельным, 
хорошим другом и товарищем. Мне, колле-
гам в Государственной думе и его друзьям 
будет его не хватать».

Записал Анатолий САЛУНОВ.

«ШЁЁЛ ТУДА, ГДЕ 
НИКТО НЕ БЫВАЛ»
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Татьяна Тарасова, несмотря 
на самочувствие, пришла 
проститься с Анастасией.

Знаменитый 
полярник 
коллекционировал 
белых медведей. 
И к живым 
мишкам 
относился 
с нежностью.

Во время 
одной 

из экспедиций 
в Арктику.

Артур 
Чилингаров 
в молодости.

Т

Геннадий Хазанов от волнения 
не смог вымолвить ни слова.
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Ушла из жизни известная как в нашей 
стране, так и во всем мире чревове-
щательница Евгения Донская, которая 
была на пике славы во времена СССР 
и выступала по всему Советскому Со-
юзу. Ей было 80 лет. Когда-то она про-
должила свою удивительную женскую 
династию — ее бабушка и мама тоже 
удивляли своим мастерством мил-
лионы зрителей. Люди, побывавшие 
на их концертах, недоумевали, да и 
сейчас не понимают: как это возмож-
но с закрытым ртом петь песни, раз-
говаривать мужскими, женскими или 
детскими голосами, голосами живот-
ных и кукол! Эта тайна чревовещания 
до сих пор строго хранилась в семье. 
«МК» удалось разгадать секрет Дон-
ских.

Вообще в мире есть всего одна женская 
династия волшебниц-чревовещательниц. Это 
мать, дочь и внучка. На троих им почти 200 лет, 
из которых больше ста лет в совокупности 
актрисы провели на сцене. О своей маме, Ев-
гении Донской, ее удивительной жизни, любви 
и творчестве рассказала дочь Мария. Ей также 
передался этот дар, но женщина выбрала более 
традиционную профессию лингвиста. 

— В июле маме исполнился бы 81 год. 
Она умерла после продолжительной болез-
ни, — начала свой рассказ Мария 
Донская. — Евгения всю жизнь зани-
малась чревовещанием. Кстати, это 
русское слово, в английском варианте 
употребляется слово «вентрология» 
(англ. ventriloquism, «голос из живота». 
— Прим. авт.). В нашей семье четыре 
поколения чревовещателей. Первым 
русским чревовещателем — еще в цар-
ской России — был мой прадед Григорий 
Михайлович Донской. Он основатель 
этого жанра в России. Начиналось все в 
цирке.  Представляете, какой иерихон-
ской трубой должен обладать артист горла, 
чтобы на цирковой весь амфитеатр вещать! Ни 
микрофонов, ни громкоговорителей не было. А 
у прадеда был очень сильный артикуляторный 
голосовой аппарат. У нас есть даже грамота от 
царя. Он выступал на коронации. И нам дали 
грамоту о том, что Григорий Михайлович там 
выступал. А еще кружку, набитую золотыми 
монетами. 

— Грамота от Николая Второго?
— Да. Кружка, конечно, не сохранилась с 

золотом, а вот грамота есть. Потом, уже когда 
этот жанр из цирка ушел, прадедушка стал 
выступать на эстраде. Ну, тогда этот жанр был 
не очень популярным. Потому что были инте-
ресны русские песни, частушки, дробушки, 
так сказать, какие-то оперы. Эстрада тогда 
только начинала свой поход в массы. Поэтому 
жанр по достоинству был оценен уже при моей 
бабушке — его дочери Марии Григорьевне Дон-
ской, которая стала первой русской женщиной-
чревовещательницей. Она была удостоена 
звания заслуженной артистки России. Это 
тоже было нонсенсом.

— В России или СССР?
— В РСФСР. Тогда не было звания «за-

служенный артист СССР». Было «заслуженный 
артист РСФСР». Это всех удивило, потому что 
с таким жанром звание не давали. Такие жанры 
были востребованы, но, увы, не оценены пра-
вительством. Зато давали балетным, оперным 
артистам, Зыкиной дали. Тем не менее бабушка 
звание получила. У нее есть книга, которую она 
написала, «В мире чревовещания». Она имела 
очень широкий резонанс. Бабушка работала 
сначала самостоятельно, одна. 

— Где она работала?
— Везде, где работали эстрадные артисты. 

В основном в Москве, в Колонном зале Дома 
Союзов, в Ленинграде в «Октябрьском». Сбор-
ные концерты эстрадные. Тогда это было очень 
популярно и модно. Изредка она выезжала 
куда-то на частные вечера и на периферию. 

— Она передала дар своей дочери? 
— Да, моей маме — Евгении Донской. Она 

тоже была удостоена звания заслуженной ар-
тистки РСФСР. Они вдвоем, в дуэте, выступали 
очень долгие годы, наверное лет 35. Бабушка 
умерла, не дожив всего 1 месяца до своего 100-
летия! Перестала выступать лишь в последние 
15 лет. И мама уже сама выходила на 
сцену. Я, как только мне исполнилось 
16 лет, стала очень активно работать в 
дуэте с мамой. То есть я — четвертое 
поколение династии и работала в дуэте 
с мамой лет 12. 

На вопрос, как обучают чрево-
вещанию, Мария ответила открыто и 
просто: 

— Меня этому сначала обучала 
бабушка Мария Григорьевна. Я пере-
няла все технологии, технику; потом 
учила мама. Насколько это сложно? 
Не сложно совсем! Наверное, этому 
может научиться каждый, кто хочет, 
если будет все время находиться с 
людьми, которые этим занимают-
ся, и в конце концов просто поймет 
технологию.

— А какая все-таки 
технология?

— Технологии никакой 
нет. Это надо просто понять.

— А как понять? Не откры-
вая рот говорить…

— Рот же не замкнут. Он приот-
крыт. Всегда у всех чревовещателей 
рот приоткрыт. Нет такого, чтобы 
рот был полностью закрыт. Конечно, на горло 
идет безумно сильная нагрузка. После этого у 
всех Донских катар горла профессиональный. 
Бабушка получила инвалидность, у меня тоже 
начал развиваться катар, и я не стала продол-
жать. То есть сейчас не работаю как актриса. 
А у мамы и у бабушки горло как марля. Любое 
дуновение ветра или что-то еще — сразу за-
болели, сразу ангина. 

— Так все-таки есть какой-то секрет 
чревовещания?

— Да нет никакого секрета! Просто так 
ставишь голосовые связки, так смыкаешь гор-
ло, что получается говорить, а посторонним 
это не видно. Как моя бабушка сказала: гово-
рить, не шевеля губами, может каждый. Другое 
дело голос изменить так, чтобы он подходил 
кукле, — вот это уже другое. Потому что среди 
«партнеров», за кого мама и бабушка говори-
ли, были не только мальчики или младенцы, 
а был, например, алкоголик, гном, колобок. 
А это все голоса разные. Особенно «алкого-
лический голос» — прожженный, пропитой, 
очень грубый, можно сказать мужской. Подо-
брать голос очень сложно. И вот это надо уже 
долго репетировать и смотреть на мастера, 
который тебя учит.

— Менять женский голос на мужской 
— это ведь очень трудно! 

— Был номер, когда мама с бабушкой 
стояли вместе, у них на руках были куклы. И 
вот одна кукла работает голосом мальчика, 
а другая — старика. И эти голоса переходят 
от одной артистки к другой. И надо свой го-
лос подключать, потому что идет диалог. Это 
долгие годы тренировок. 

— Мой любимый номер, где ваша 
мама с живой собакой выступает, говоря 
за нее... 

— Да-да. Это уникальная находка мое-
го прадеда Григория Михайловича. Это 
он придумал такой трюк. Но там уже не 

просто чревовещание, 
а фокус. 

— Но как эта 
собака открывает 
вовремя пасть?

— Ну, я ска-
зать не могу. Се-
крет фирмы! Номер 
имел колоссальный 

успех, и особенно 
за границей. С со-

бакой даже я рабо-
тала какое-то время, 

но этот номер мы не так 
часто использовали, потому 

что собака должна быть опре-
деленная. Все собаки были 
наши собственные. Первую 
звали Жолька — рыженькая и 

толстенькая. Мама с ней в Париж даже ездила 
выступать с этим номером. А двух других оди-
наково звали — Дианка. И всегда были только 
дворняжки, только они могут так хорошо дрес-
сироваться. Породистые собаки так не умеют. 
Был еще номер с искусственной собакой. Тоже 
хорошо. Но это совершенно другое. С живой 
собакой мы всегда работали, и этот номер 
нам заказывали.

— Я все-таки от вас не отстану: в чем 
секрет успеха чревовещания?

— Мультижанровость. Должно быть и 
актерское мастерство, и хорошее горло, и 
хороший слух, дыхалка. Здесь мультинабор 
всего. Но прежде всего человек должен обла-
дать, конечно, хорошим слухом и понимать, как 
настроить свой речевой аппарат. Физическое 
взаимодействие происходит внутри организма. 
Вот, например, прадед не мог делать детские 
голоса, потому что очень у него грубый мужской 
голос был. А бабушка и мама могли. Да жен-
щинам вообще легче, потому что у них палитра 
больше. Бабушка мастером в этом была, у нее 
палитра порядка семи голосов самых разных. 
Как у певца. Только певец своим голосом поет, 
а нам сложнее.

Во-первых, голос надо изменить, а во-
вторых, рот не открывать. Певец вон как рот 
открывает, аж все зубы видны! А мы, наоборот, 
должны сделать так, чтобы не было видно. По-
этому наша работа сложнее, чем певческая. 

— А вам что больше всего нравилось 
в этой профессии? Вы в этом выросли, в 
этом родились, мама вас с детства, можно 
сказать, к этому приучала. 

— Сцена. Сам момент сцены. Это работа. Я 
люблю публичность, любила выходить с мамой 
в дуэте на сцену. У нас даже, представляете, 
был момент, когда нас пригласили в переда-
чу «Добрый вечер с Игорем Угольниковым». 
Была запись, когда мы все вместе собрались: 
бабушка, мама и я. Это был просто фурор! Но 
сейчас я лингвист, занимаюсь языками и на-
учной работой, преподаю. 

— Почему забросили это 
дело?

— Ну я же не Пугачева! Мы 
не имели такой бешеной популяр-
ности. Если бы были популярны, 
то это можно было продолжать. 
Расцвет моей деятельности 
пришелся на перестройку, когда 
артисты стали никому не нужны. 
Всем хотелось только кушать. У 
нас развалились театры, развали-
лась эстрада. Кто-то спился, кто-то 
уехал за границу, кто-то поменял 
профессию. Вот я и решила вто-
рую профессию обрести. Пошла 
учиться на лингвиста. Но мама была 
полностью отдана искусству. Она 

была святая — этот эпитет к ней очень хорошо 
подходит. Она красавица — и в душе, и на лицо. 
Прожила великолепную, яркую жизнь. 

— Бытует мнение, что в вашей семье 
мужчины надолго не задерживались…

— О нет! Мужчины в нашей семье были 
всегда. Мой отец — певец Михаил Котляр, тоже 
заслуженный артист РСФСР. У бабушки самая 
большая любовь в жизни — это полковник, 
мамин папа Захар Златкин, очень известный 
человек, был начальником московского гар-
низона. Я замужем, и очень удачно. У мамы 
было очень много поклонников и три мужа. 
Это достаточно, между прочим. Четвертый не 
был мужем официальным, но они жили вместе 
очень долго. 

Тем, какой была в настоящей жизни Евге-
ния Донская, некоторыми секретами ее высту-
плений поделился с «МК» известный продюсер 
Эдуард Маманков, который организовывал ее 
выступления и концерты и для которого она 
стала второй мамой.

— Мы с ней начали работать в 1989 году 
от «Москонцерта». Было такое танцевальное 
трио «Бангкок», где я был артистом. На кон-
церте и познакомились. Это были эстрадные 
концерты, но не то, что сейчас. Она выступала 
в своем амплуа, я в своем. Помню, что я как 
раз работаю на сцене, а она с куклой смотрит 
наш номер из-за кулис. А потом, когда номер 
закончился, мы пришли в гримерку и позна-
комились. Я только не помню, где это было. 
То ли в Доме кино, то ли в Театре эстрады… 
У нас как-то сразу завязались дружеские от-
ношения. Потом я уехал работать на два года 
в Народную Республику Болгарию. В связи с 
тем что наступили сложные времена здесь, в 
России, в Советском Союзе тогда еще.

С 1995 года я начал организовывать кон-
церты известным мастерам сцены, заслужен-
ным и народным артистам эстрады, в том числе 
и Борису Грачевскому, и автору «Ну, погоди!» 
Александру Курляндскому. Вот и с Евгенией 
работал как раз по детскому направлению. 
Дружба у нас переросла в материнские с ее 
стороны чувства ко мне. «Эдик, ты поел?», 
«Эдик, как у тебя дела?», «Эдик, что у тебя ново-
го?», «Эдик, как у тебя там на личном фронте?» 
и так далее. То есть как вторая мама мне стала. 
Во всем мне помогала, как-то меня держала в 
тонусе, в хорошем рабочем настроении. Я у них 
постоянно бывал дома. Она была очень про-
стая, и не скажешь, что заслуженная артистка. 
Просто обычный человек. У нее было два дома. 
Основной — в доме на Каретном Ряду, это дом 
артистов Большого театра. Но они сдавали 
эту квартиру очень много лет. Надо было на 
что-то жить, в связи с тем что их жанр уже не 
очень-то был востребован. Соседом — жил как 
раз под ними — был Леонид Утесов. Помню 
Евгению всегда жизнерадостной, несмотря 
на все сложности, а сложностей было очень 
много в жизни.

Всегда дом был открыт, очень вкусно го-
товила. У нее отличные борщи были, выпечка 
шикарная. 

— Что такое чревовещание, на ваш 
взгляд? Почему в мире только одна такая 
династия? 

— Это большое искусство, гортанный 
жанр. Ты говоришь, ты изменяешь голос и при 
этом еще не артикулируешь! Честно говоря, 
это технология, которую нельзя объяснить. 
Она показывала. Я говорю: «Жень, я вообще 
в этом ничего не понимаю, поэтому ты мне 
даже не объясняй». Но это очень круто! То 
есть откуда-то изнутри идет, выходит голос 
совсем другой. Голос мужика или ребенка. Я 
даже не знаю как! Чудеса какие-то. Это целая 
наука, которая оттачивается не один день, а 
десятилетия!

Анна РАЧИНСКАЯ.

Сборная России, в составе которой 
столичные пожарные из ЦАО, заня-
ла первое место на этапе «Экстре-
мального уровня» 1-го Международ-
ного Гран-при профессионального 
мастерства пожарных и спасателей. 
Соревнования прошли 31 мая — в 
день 220-летия московской пожарной 
охраны — на полигоне в подмосковных 
Апаринках. Несмотря на спортивный 
азарт, соревнования были прежде все-
го товарищескими: пожарные разных 
стран обменивались бесценным опытом, 
который спасает жизни пострадавших и 
самих огнеборцев.

В Гран-при участвовали десять команд: 
это национальные сборные России, Саудов-
ской Аравии, Бахрейна, Беларуси, Казахстана, 
Камеруна, Сербии, Южной Осетии, Монголии, 
а также интернациональная сборная Академии 
противопожарной службы МЧС России. В ее 
составе были представители РФ, Монголии 
и Казахстана. Помимо этого присутствовали 
в качестве наблюдателей пожарные из более 
чем 40 стран мира.

«Соревнования в таком формате и с та-
кой географией проводились впервые», — 
отметил, открывая турнир, глава МЧС России 
Александр Куренков. По его словам, участники 
соревнований «показали свои лучшие качества 
— профессионализм, силу и умение работать 
в команде».

— Концепция мероприятия пред-
усматривает три формы участия, — отметил 
Сергей Смыгалин, начальник отдела Главного 
управления пожарной охраны Москвы. — Пер-
вый уровень — наблюдение за участием тех 
стран, которые представили свои команды и 
прибыли на нашу площадку Международного 
Гран-при. Второй уровень участия профессио-
нальный: это скоростное выполнение элемен-
тов профессиональной подготовки пожарных. 
И третий, самый сложный уровень — поэтому 
он и называется экстремальным — представля-
ет собой упражнения, которые необходимо вы-
полнить в полной боевой выкладке, в условиях 
полного погружения в атмосферу пожара. При 
этом температура в помещении, где работают 
пожарные, достигает 650 градусов: именно в 
таких условиях им и приходится работать.

На профессиональном уровне первое 

место в Гран-при заняла команда Белоруссии, 
«серебро» получила сборная России, «бронзу» 
— Саудовская Аравия. На экстремальном этапе 
победила сборная России (представленная в 
том числе столичными пожарными из ЦАО), 
второе место заняла команда Сербии, третье 
— Белоруссии.

— Наша философия заключается в обмене 
опытом, — подчеркнул Сергей Смыгалин. — 
Мы не только демонстрируем свои навыки, но 
и делимся важнейшими секретами мастер-
ства с зарубежными коллегами, перенимаем 
ценный опыт.

На экстремальном этапе пожарные показа-
ли свое мастерство на трех точках: «квартира», 

где командам нужно было в условиях «пожа-
ра в жилом доме» подняться по лестнице в 
горящую квартиру на четвертом этаже, эва-
куировать с балкона отрезанных дымом от 
лестницы женщину с ребенком (обеспечив 
их кислородом), а затем «потушить» сам по-
жар, попутно эвакуировав еще одного, уже 
бессознательного, пострадавшего, также с 
кислородной маской.

— Массивную металлическую дверь 
вскрываем вручную так называемым «хули-
ганом», — пояснил инженер отдела организа-
ции подготовки и применения сил Управления 
по СВАО ГУ МЧС России по г. Москве Сер-
гей Ломов. — Все дело в том, что в условиях 

задымления бензорез не работает, так как ему 
нужен для работы воздух.

Лучший результат показали российские 
(и московские) пожарные: при нормативе в 25 
минут они справились с заданием примерно 
за семь! Ранее на том же полигоне говорилось 
о рекордном времени примерно в 10 минут, 
так что в ходе соревнований рекорд полигона 
удалось улучшить.

Второе задание — условная промыш-
ленная площадка, она же огневой симуля-
тор: именно здесь пожарным предстояло при 
температуре до 650 градусов проникнуть к 
очагу горения, предупредить выброс пламе-
ни, провести тушение очага и спасти условно 
пострадавшего коллегу из зоны горения и 
высокой температуры.

Но и этот этап не был самым сложным: 
большинство «гражданских» об этом не знают, 
но самым трудным и опасным оказывается 
тушение пожара в офисе. По боевому заданию 
для команд речь идет о помещениях сложной 
планировки при практически нулевой види-
мости: окон в офисных помещениях зачастую 
нет, искусственное освещение при пожаре не 
работает, а фонари спасателей не пробивают 
дымовую завесу.

— Глицерин, которым имитируют дым, не 
опасен для людей, но создает полную иллюзию 
задымления, — рассказывает Роман Лапшин, 
начальник службы пожаротушения ЦАО Мо-
сквы. — Ребята зачищают помещение и все 
полностью обтрагивают там. Они проверяют 
всю мебель, обходят препятствия.

Помимо трех экстремальных локаций и 
профессиональных дисциплин на Гран-при 
состоялось около двадцати мастер-классов 

профессионального мастерства. «Наши за-
рубежные коллеги приходят и обмениваются 
опытом с огромным удовольствием, — от-
мечает Сергей Смыгалин. — Это и базовая 
подготовка работы с гидравлическим, бен-
зиновым и ручным инструментом. И ликви-
дация последствий ДТП, происшествий на 
железнодорожном транспорте. Мало кто 
обладает таким ценным опытом, как наши 
коллеги, демонстрировавшие спасатель-
ные работы после падения транспортного 
средства в воду; это привлекло большое 
внимание.

Также прошли мастер-классы по работам 
на высоте и альпинистской подготовке, по 
спасению людей с высотных зданий и строи-
тельных конструкций — стоит ли удивляться, 
что именно в Москве, ставшей за последние 
годы действительно высотным городом, служат 
самые умелые профессионалы в этих дис-
циплинах? «Ребята имеют уникальный опыт, 
о котором готовы рассказать; готовы и полу-
чать опыт от иностранных коллег», — отмечает 
Сергей Смыгалин.

«Данные соревнования для того и нужны, 
чтобы повышать уровень подготовки коллег», 
— отмечает Василий Цуркан, заместитель 
командира столичной пожарно-спасательной 
части №50. И этим Гран-при — как и в целом 
пожарно-прикладной спорт — качественно 
отличается от привычного нам (и порядком 
выродившегося за последние десятилетия) 
«спорта высоких достижений». Когда секреты 
мастерства действительно жизненно важны, а 
цель благородна — в спорте нет места вражде 
и интригам.

Юрий СУХАНОВ.

ЭКСКЛЮЗИВ

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 июня 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первый нетяжелый день 
недели. 4. Виновник плача побитого карапуза. 
10. Мороженое повышенной калорийности. 
11. Врач, различающий кифоз и лордоз. 13. 
Месяц с Днем семьи, любви и верности. 14. 
Единица измерения отреза ткани. 15. Штраф 
при несоблюдении условий договора. 16. 
«Особняк» для четвероногого друга во дворе. 
18. Опера Пуччини про поэта и художника. 20. 
Длинноствольная «соратница» мортиры. 22. 
Наука, развивающая чувство прекрасного. 23. 
Импортный футболист в российском клубе. 
24. «Глубокое уважение» в речи аристократа. 
27. Штука валидола под языком сердечника. 
30. Злословие в адрес талантливого автора. 
32. Город у моря, живущий за счет туристов. 
34. Допущенная случайно нелепая ошибка. 
35. Жестокая эксплуатация рабов. 36. На-
циональное блюдо ирландской кухни с ба-
раниной, картофелем и луком. 38. Северная 
обувь из оленьего меха. 39. Наполеоновские 
планы ярой карьеристки. 40. Советский боец в 
«тридцатьчетверке». 41. Кустарный «кормилец» 
самогонщика. 42. Новогодняя «хлопушка» для 
фейерверка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Карточка с фамилией, 
именем, отчеством риелтора и его телефоном. 
2. «Рога» в конструкции велосипеда. 3. Пре-
дательство, спровоцировавшее развод. 5. 
Мощное дерево на гербе Сенегала. 6. Сладкий 
слой на тосте к завтраку. 7. Часть города, огра-
ниченная четырьмя пересекающимися улицами 
и площадями. 8. Кухарка и горничная в доме 
помещика. 9. Транспорт с люлькой советского 
милиционера. 10. Планка между линолеумом и 
стеной. 12. «Операция», которая запрещена с 
нолем. 17. Песенный архив патриарха эстрады. 
19. Наука о деформациях позвоночника. 20. 
Собиратель с ведром, полным лисичек. 21. 
Урок, на котором ищут сумму многочленов. 25. 
Вилы, приспособленные под рыбную ловлю. 
26. Сплоченность народа перед лицом врага. 
27. Один из периодов беременности. 28. Сту-
дент в военной форме. 29. Красотка на старой 
фотооткрытке. 31. Виновница закрытых глаз на 
фотографии. 33. Просторная рубаха к лосинам 
модницы. 34. «Слабое звено» в организме 
курильщика. 37. Сынок белой медведицы в 
советском мультфильме. 38. Губы на лице с 
пунцовыми ланитами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гимнаст. 4. Экскурс. 10. Огласка. 11. Аферист. 13. Ноша. 14. Трус. 
15. Утепление. 16. Тайфун. 18. Скутер. 20. Качалка. 22. Скорлупа. 23. Ненастье. 24. Но-
тариус. 27. Познание. 30. Анархия. 32. Марьяж. 34. Патент. 35. Изречение. 36. Тетя. 38. 
Лето. 39. Артишок. 40. Куратор. 41. Новосел. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Граната. 2. Нега. 3. Скакун. 5. Кариес. 6. Куст. 7. Слесарь. 8. Лампоч-
ка. 9. Капеллан. 10. Ошейник. 12. Трутень. 17. Узурпация. 19. Константа. 20. Крупица. 21. 
Амнезия. 25. Острота. 26. Стамеска. 27. Похлебка. 28. Инженер. 29. Смутьян. 31. Строчок. 
33. Жилище. 34. Печаль. 37. Ярмо. 38. Ложе.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, 

документы, открытки, значки б/у 
куплю. Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

ПРЕДОСТАВЛЕНO М
АРИЕЙ ДО

НСКО
Й

Магия
ВНУТРЕННЕГО ГОЛОСА

Начальник отдела Главного 
управления пожарной 
охраны Москвы Сергей 
Смыгалин: «Мы делимся 
важнейшими секретами 
мастерства с зарубежными 
коллегами»

ПОБЕДИТЬ ОГОНЬ И ВРЕМЯ

Раскрыт секрет 
единственной 
в мире династии 
чревовещателей 
Евгении Донской

Евгения Донская с мамой.

С любимой собакой, 
партнершей 

по выступлениям.
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★ «Катафалка на свадьбе у нас не было»: Юлия Хлынина рас-
крыла подробности жизни с Алексеем Милевским

★ «Какие-то ссоры в семье – это нормально»: Виктор Добро-
нравов рассказал, как сохранять азарт в любви и работе

★ «Они очень сильные»: звезда «Престижа» Аскар Ильясов объ-
яснил, почему у него не сложилось с русскими девушками

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ВИК ТОР 
ДОБРОНРАВОВ:

ОТ СЕМЬИ 
У МЕНЯ 

СЕКРЕ ТОВ НЕ Т

Июнь 2024

ЮЛИЯ
ХлынинаУ МЕНЯ

ГОРЯЧИЙ 
ТЕМПЕРАМЕНТ!



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Игорь Борисов (1964) — член Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации
Давид Иоселиани (1943) — выдающийся 
врач-кардиолог, профессор, академик РАН
Петр Красилов (1977) — актер театра и кино, 
заслуженный артист России
Андрей Моисеев (1979) — пятиборец, дву-
кратный олимпийский чемпион, 5-кратный 
чемпион мира

Надежда Надеждина (1904–1979) — ар-
тистка балета, балетмейстер, хореограф, 
народная артистка СССР, создательница и 
худрук ансамбля «Березка»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 
днем 25…27°. Облачно, с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза, град. 
Ветер юго-западный, 6–11 м/c, при грозе 

порывы 15 м/c. Восход Солнца — 3.51, заход 
Солнца — 21.05, долгота дня — 17.14. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день велосипеда
1869 г. — началось движение по Курско-
Харьковско-Азовской линии железной 
дороги 

1943 г. — в Смольном впервые состоялось 
вручение медали «За оборону Ленинграда», 
единственной боевой награды, которой в мас-
совом порядке были отмечены гражданские 
жители, отстоявшие город
1989 г. — между станциями Аша и Улу-Теляк в 
Челябинской области произошла крупнейшая 
в истории России железнодорожная ката-
строфа, в момент прохождения двух пасса-
жирских поездов взорвалось облако газа, вы-
текшее из поврежденного продуктопровода. 

В результате трагедии погибли 575 человек, 
по другим данным — 645, 181 из них — дети, 
ранены более 600 

2014 г. — скончался Святослав Бэлза, музы-
ковед, литературовед, критик, конферансье, 
телеведущий, народный артист России

ГЛАВНАЯ ТЕМА
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Футбольный клуб из Жигулевска 
впервые в своей истории вышел 
в Российскую премьер-лигу, став 
третьей командой из Самарской 
области, добившейся права играть 
в высшем российском дивизионе.

Сенсации не произошло. В полном 
объеме. Точнее сенсационного повторения 
результатов стыковых матчей по итогам чем-
пионата России сезона 2013/2014 годов, когда 
в Премьер-лигу попали сразу четыре команды 
из Первой лиги (в то время — ФНЛ). На этот 
раз напрямую в высший дивизион попали 
«Химки» и махачкалинское «Динамо». «Нижний 
Новгород» сумел спастись в ответном матче 
с тульским «Арсеналом», забив два мяча ту-
лякам. Причем в обоих матчах автоголами 
отметился Эрвинг Джо Ботака-Иобома, рос-
сийский футболист «оружейников» конголез-
ского происхождения, ставший своеобразной 
«звездой» этих стыков.

Зато у «Акрона» из Жигулевска Самар-
ской области свою футбольную сенсацию 
сотворить вполне получилось. Причем уже 
не первый раз за последние пару лет.

В стыках судьба свела жигулевцев с 
«Уралом». И первый матч в Екатеринбурге 
«Акрон» выиграл со счетом 2:0. После этого 
главного тренера «Урала» Виктора Ганчаренко 
отправили в отставку. Но такая психологиче-
ская встряска не спасла «шмелей» от конфу-
за. И хотя 1 июня на маленьком (по меркам 
Премьер-лиги) жигулевском стадионе «Кри-
сталл» они выиграли со счетом 2:1, по сумме 
двух матчей екатеринбуржцы отправились на 
понижение — в Первую лигу. Завершив свою 
одиннадцатилетнюю историю выступлений 
в РПЛ.

Как долго «Урал» в ней пробудет — пред-
сказать трудно. С одной стороны, клуб явно 
и по всем показателям превосходит мно-
гие команды Первой лиги. С другой сторо-
ны — превратности российского футбола 
могут сделать судьбу любой команды не-
предсказуемой. Что будет с «Уралом», ко-
нечно, интересно. Но все-таки эта статья про 
победителей.

Самара футбольная

С 1992 года в Высшем дивизионе России 
по футболу Самарскую область представ-
ляли три команды. И это, если сравнивать с 
другими российскими регионами без учета 
Москвы и Московской области, вполне гросс-
мейстерский уровень.

«Крылья Советов» все 
мы хорошо знаем. «Акрон» 
хорошо узнали. А вот еще одну 
команду, скорее всего, уже хорошо 
подзабыли. Речь о футбольном клубе 
«Лада-Тольятти», который играл в Высшей 
лиге в 1994 и 1996 годах. А если сюда до-
бавить еще и футбольную Академию имени 

Коноплева из Тольятти, из чьих стен вышли та-
кие известные футболисты, как Алан Дзагоев, 
Артур Юсупов, Роман Зобнин, Илья Кутепов, 
Станислав Крицюк и многие другие, то титул 
футбольной столицы Поволжья для Самары 
будет вполне справедливым. Получившей в 
следующем сезоне свое собственное дерби 
топ-уровня «Крылья Советов» — «Акрон».

Дерзкий «Акрон»

Команда была основана в 2015 году Пав-
лом Морозовым, руководителем одноименного 
промышленно-металлургического объедине-
ния. Хотя более официальным все же, навер-
ное, следует считать 2018 год, когда команда 
начала свое выступление в первенстве России 
среди любительских футбольных клубов (ЛФК 
или III дивизион), в зоне МФС «Приволжье». 
Завершив тот сезон на 3-м месте.

Но настоящую известность «Акрону» при-
нес Кубок России сезона 2022/2023. Тогда 
дерзкие жигулевцы устроили настоящую рас-
праву над московскими командами. От их рук 
поочередно пали домодедовский «Пересвет», 
«Торпедо», «Локомотив», «Динамо» и «Спартак» 
(не считая владимирского «Торпедо» и вла-
дикавказской «Алании»). И только «Краснода-
ру» удалось справиться с этим футбольным 
терминатором.

Кубковый сезон 23/24 получился у «Акро-
на» не столь впечатляющим, но выход в РПЛ 

это компенсировал с лихвой.
Теперь нам предстоит стать сви-

детелями очень интересной исто-
рии — что предпочтет «Акрон» в 
своем первом сезоне в Высшей 
лиге? Действовать аккуратно, что-
бы решить главную задачу всех 
команд, переходящих из Первой 

лиги в РПЛ — закрепиться в элите? 
Или же продолжать играть так же 

дерзко, как и ранее, даже если это 
будет стоить места в Премьер-лиге по 

окончании чемпионата?
Но еще более важные вопросы — где, 

с кем и каким образом будет «Акрон» это 
делать.

Суровая правда жизни

К а к  и з в е с т н о,  в  р о с с и й с ко й 
общественно-политической жизни еще со 
времен Герцена и Чернышевского главных 
вопросов было всего два. В профессиональ-
ном футбольном, причем не только россий-
ском, но и во всем мировом сообществе, 
этих вопросов немного больше. Потому что 
профессиональный футбол — это не только 
спорт, но еще, а зачастую и в первую оче-
редь — бизнес. И тот, кто не понимает, что 
экономические показатели также важны, как 
и спортивные результаты, рискует повторить 
судьбу «Тосно» из Ленинградской области. 
Этот дерзкий провинциальный клуб выиграл 
Кубок России, и через месяц прекратил свое 
существование по решению владельцев, 
признавших данное направление их деятель-
ности нерентабельным.

Позиция «мы всех победили, вышли в 
РПЛ — любите нас за это такими, как есть» 
конечно, подкреплена важными победами, 
дающими право играть в Премьер-лиге. Но 
все-таки надо помнить, что Премьер-лига — 
витрина всего нашего футбола, его квинтэс-
сенция. Главный футбольный продукт страны, 
который показывает федеральное телеви-
дение, смотрят зарубежные телезрители. 
И этому продукт надо соответствовать. Во 
всех отношениях.

И тут у «Акрона» из Жигулевска, по до-
кументам приписанного к Тольятти, могут 
возникнуть сложности. О которых «МК» уже 
говорил.

Первое — стадион. Скорее всего, свои 
домашние матчи жигулевцы будут прово-
дить в Самаре на одноименной арене, по-
строенной к ЧМ-2018 года, где также играют 
«Крылья Советов». А значит, Премьер-лиге 
в календаре чемпионата эти две команды 
придется разводить по дням, кроме двух игр 
друг против друга.

Возникает логичный вопрос. Для кого в 
Самаре будет играть «Акрон», добивавшийся 
самых громких побед на своем «Кристалле», 
рассчитанном на 3010 зрителей в родном 

Жигулевске? Откуда до Самары ехать более 
30 километров.

Второе — состав. Как справедливо ска-
зал известный футбольный эксперт Дмитрий 
Кузнецов не так давно во время подведения 
итогов чемпионата России в редакции «Мо-
сковского комсомольца», конечно, те, кто 
вывел команду в Премьер-лигу, заслуживают 
право в ней играть. Но у руководства клуба 
зачастую бывает другое мнение, и состав под 
РПЛ сильно перетряхивается. Что, кстати, не 
дает гарантий успешного выступления.

И третье, самое главное — финансы. Пер-
вая лига и в РПЛ — совершенно разные день-
ги. Речь идет о перелетах, контрактах новых 
игроков и тренеров, членских взносах в РПЛ, 
расходах на аренду стадиона для домашних 
матчей (возможно, стоимость проведения 
матча на «Кристалле» и «Самаре-Арене» раз-
личается в разы), и еще множестве других 
новых хозяйственных затрат, возникающих 
при повышении в классе.

При этом необходимо помнить, что рас-
пределение доходов от коммерческих и спон-
сорских контрактов в РПЛ осуществляется 
по итогам предыдущего сезона, а значит, 
все новички получают не самые большие 
выплаты. Таким образом их, отчасти, сти-
мулируют играть лучше, чтобы задержаться 
в Премьер-лиге на второй сезон и получать 
уже больше.

Тянуть команду Премьер-лиги в плане 
финансов получается не у всех. Достаточно 
вспомнить печальный пример «Тамбова» и 
прочих команд из так называемой «Небесной 
лиги». Хочется надеяться, что к «Акрону» эти 
примеры и сравнения не будут иметь никакого 
отношения. Потому что в нашем футболе были 
и другие. «Краснодар» через три года после 
своего основания вышел в РПЛ (хотя там тоже 
была та еще история), а в этом сезоне взял 
«серебро». Но для этого у клуба была мощная 
база. «Акрон» с 2022 года вошел в структуру 
футбольной академии имени Коноплева в 
качестве учредителя. Возможно, это тоже 
начало большого славного пути еще одного 
нового клуба страны.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Победные традиции нашей художествен-
ной гимнастики феноменальны и хорошо из-
вестны, но, когда видишь эти цифры, а их не-
давно озвучила сама Ирина Винер, посчитав 
победы на ее веку руководителя художествен-
ной гимнастики России, то они все равно впе-
чатляют: 51 медаль Олимпийских игр и 416 ме-
далей чемпионатов Европы и мира. Могло быть 
и еще больше, но тут уж МОК «постарался». 

«Нет того, 
чего не должно быть»

Лидер российских гимнасток Лала Крама-
ренко выиграла на втором этапе Кубка сильней-
ших многоборье, пройдя все виды без срывов 
(144,30 балла). На втором месте расположилась 
Диана Чугунихина (143,05), на третьем — Арина 
Янковская (136,30).

На первом этапе, который состоялся в 
начале мая, Крамаренко также стала победи-
тельницей многоборья и трех индивидуальных 
видов. Кстати, еще тот первый этап президент 
Всероссийской федерации художественной 
гимнастики (ВФХГ) Ирина Винер охаракте-
ризовала так: турнир по уровню превзошел 
последние чемпионаты мира, которые про-
ходили без россиянок и белорусок. В Москве 
выступали сильнейшие спортсменки, у которых 
и великолепные программы, и интересные 
музыкальные композиции, и у гимнасток «нет 

согнутых рук при приеме предметов, у них нет 
того, чего не должно быть».

Сегодня 19-летняя Лала Крамаренко — 
чемпионка России 2024 года, трехкратная 
чемпионка мира среди юниоров, чемпионка 
Европы-2021 в командном зачете. Специалисты 
говорят: такие гимнастки, как Лала, рождаются 
одна на миллион. И спасибо звездам, которые 
сошлись так, что «эта девочка несет в себе и 
эмоции, и пластику, и движения, и элементы, 
и харизму». 

Крамаренко, без сомнения, — звезда ху-
дожественной гимнастики. И, как и все, про-
ходит сегодня через все реалии отстранения 
российских спортсменов от международных 
стартов, оставаясь невыездной. Дина и Арина 
Аверины, завершившие карьеру в феврале, 
стали последними российскими гимнастками, 
обладающими высокими международными 
титулами. А Крамаренко появилась на взрослых 
соревнованиях в 2020 году, когда практически 
всё и всех закрыла пандемия. Но уже тогда 
получила серебряную медаль в многоборье 
на чемпионате России. И тем самым сделала 
заявление о намерениях. В 2021 году Лала 
выиграла командное «золото» на чемпионате 
Европы в Болгарии, готовилась в резерве к 
Олимпийским играм в Токио… 

Чемпионат России-2024 для Крамаренко 
был проверкой на прочность: позиции лидера 
надо подтверждать официально, титулованные 
сестры Аверины уже отсутствуют. Гладким 

путь к победе не был: гимнастка даже хотела 
сниматься с турнира, потому что была травми-
рована. Но решила выступать. Она выиграла 
на этом чемпионате все «золото». 

«Комедия, трагедия, драма»

На втором этапе Кубка сильнейших лидер 
нашей художественной гимнастики выиграла, 
кроме многоборья, еще три вида. «Золотыми» 
стали булавы (37,100 балла), Диана Чугунихина 
(36,600), Ксения Колядина (35,200). Мяч при-
нес Лале 36,450 балла, далее на пьедестале 
расположились Милена Щенятская (34,800) и 
Карина Киреева (34,600). Обруч распределил 
места так: Крамаренко получила 36,000 балла, 
серебряную медаль вновь завоевала Милена 
Щенятская (35,450), «бронза» досталась Ари-
не Янковской (35,300). А вот соревнования с 
лентой выиграла Арина Янковская (33,350), 
опередив Диану Чугунихину (32,350) и Вла-
диславу Николаенко (32,250). В упражнениях 
без предмета вновь, как и на первом этапе, 
победила Щенятская (38,350), Крамаренко 
стала второй (37,500), третьей — Карина Ки-
реева (36,350).

Президент Всероссийской федерации 
художественной гимнастики и главный тре-
нер сборной страны не раз уже говорила, что 
Лала, которая всегда была выразительной 
гимнасткой, сегодня показывает на ковре ту 
женственность, которую в свое время демон-
стрировали как раз Аверины. «Она превра-
тилась во взрослую гимнастку, которая по-
трясающе владеет своим телом и эмоциями. 
Черный лебедь, чувственная песня Ваенги, 
тут же гордая испанская музыка, восточная 
музыка, — рассказывала Винер. — У Крама-
ренко совершенно разные амплуа, чего я и 
добиваюсь: чтобы каждое упражнение было 
спектаклем, но не одинаковым, а комедией, 
трагедией, драмой».

А вот Аверины высказываются в ответ на 
вопрос, безоговорочно ли царствует сегодня на 
турнирах Лала, доминатор ли она, дипломатич-
но: возможно, что это именно так. Но 
уточняют: «называть одно-
значного лидера сборной не 
хотим, просто желаем всем 
удачи в сезоне, чтобы они 
показали свой максимум». 
Это — классическая школа 
ответов нашей художествен-
ной гимнастики.

Лала Крамаренко уже го-
ворила, комментируя журна-
листам выступление в Москве, 
что отсутствие международных 

стартов, по которым, конечно, скучает любой 
спортсмен, не влияет на мотивацию. «Нам очень 
хочется выйти на международную арену, но у 
нас много соревнований. Мотивация есть». 
Лала настаивает, что конкуренция внутри стра-
ны не дает никому расслабиться: подрастают 
новые спортсменки, показывают сложные 
программы. И считает, что надо всегда ста-
раться делать что-то новое, потому что нужно 
доказывать не только самой себе, но и судьям, 
зрителям, тренерам: гимнастки способны на 
большее. 

Соревнований у нашей художественной 
гимнастики действительно много, многие виды 
спорта могут только позавидовать — а лучше, 
конечно, начать всем шевелиться, придумывая 
новые форматы. В российских турнирах, как 
отмечает ВФХГ, участвуют 86 регионов, «у нас 
очень много занимающихся, с каждым днем все 
больше и больше». На презентации спортивной 
программы Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ) многократная 
чемпионка мира Арина Аверина заявила, что 
именно новые форматы соревнований в России 
в отсутствие международных стартов создают 
условия для роста уровня художественной 
гимнастики в стране. 

Как проявить пленку

Сегодня художественная гимнастика гото-
вится выступать на Играх БРИКС. Спортсменки 
будут соревноваться по правилам международ-
ной федерации гимнастики и покажут новый 
вид — «без предмета». Эти упражнения были 
введены на наших стартах в январе этого года. 
Самое главное в художественной гимнастике, 
считает Ирина Винер, «кроме работы с пред-
метами, кроме работы тела и стабильности, 
это выразительность, артистизм». 

И, говоря об Играх БРИКС, специалист уве-
рена, что многие страны обрадуются 

появлению упражнения «без предмета». Винер 
отмечает, что предмет в какой-то степени огра-
ничивает возможности спортсменок, а вот без 
него у спортсменок «совершенно свободны 
руки, ноги, голова, и гимнастки могут показать 
владение телом». Президент ВФХГ не сомне-
вается, что зарубежные тренеры и гимнастки 
будут счастливы сделать эти упражнения, по-
тому что «это, с одной стороны, нетрудно, а с 
другой — очень трудно, при выступлении без 
предмета уровень мастерства проявляется, как 
на пленке: как прекрасное, так и негативное».

Еще на первом этапе Кубка сильнейших 
этот вид программы выиграла Милена Щенят-
ская, сделав уникальный элемент: 21 прыжок 

в кольцо по кругу. Как подчеркнула Ирина 
Винер, все увидели прыжки, которые «в 
Большом театре делают 8 штук по кругу, 
а наша девочка сделала 21, и это не про-
сто шпагат, а шпагат в кольцо с касанием 
ноги головы». Щенятская победила и на 
втором этапе Кубка, Лала Крамаренко 
дважды заняла второе место. 

Сильнейшие спортсменки России 
готовятся к Играм БРИКС, но даже Лала 
Крамаренко пока не говорит публично, 
что выступит в Казани. Пока она, мол, 
не знает, сможет ли на них отобрать-
ся. «У нас сильная конкуренция, так 
что я никогда не загадываю». Но 
уверяет, что нужно использовать 
любую возможность, чтобы вы-
ступить перед зрителями. А Ирина 

Винер уже озвучила, что состав сборной на 
Игры будет объявлен после турнира Евгении 
Канаевой в Омске, куда отправится вся сбор-
ная. Пройдет он 6–9 июня. И уже после этого 
старта будет пересчитано все для каждой спор-
тсменки: команду составят по очкам, которые 
гимнастки заработали на чемпионате России, 
на первом и втором этапах Кубка сильнейших 
и на соревнованиях в Омске. 

Крамаренко, сомневается, конечно, зря. Но 
это тоже классика школы нашей художествен-
ной гимнастики — ничего не говорить заранее, 
пока нет решения. В упрек себе после второго 
этапа Кубка сильнейших она может разве что 
поставить упражнения с лентой — стала чет-
вертой. «Допустила две ошибки, лента у меня 
дважды запуталась. Это моя техническая ошиб-
ка, ни на кого вину не перекладываю. Плохому 
танцору, сами знаете, что мешает». 

Кольцо интриги

…А, да: на втором этапе Кубка сильнейших 
раскрылась интрига. Кольцо на безымянном 
пальце правой руки красавицы Лалы Крама-
ренко к помолвке отношения не имеет. Лала 
рассказала, что кольцо подарили родители, 
оно всегда с ней. Но пришлось надеть его имен-
но на этот палец, потому что на левой руке у 
гимнастки — перчатка, которую она снимает в 
конце упражнения. И добавила конкретики: «на 
вопрос, есть ли жених — ответ «нет». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Не понимаю всех этих встреч выпуск-
ников. Судьба дала вам возможность 
больше никогда не видеться, зачем вы 
хотите ее упустить?!

— Дорогая, я хочу сделать тебе 
предложение...
— Я вся во внимании.
— Для начала безличное неполное: 
«Вечерело...»

— Как тебя вообще земля носит?
— Как украшение!

— Где скачать руководство по расчленению 
трупов?
— Тебе заняться, что ли, нечем?
— Как раз-таки есть, но надо найти 
руководство.

В семье Ивановых было твердое прави-
ло: один день за продуктами ходит муж, 
другой жена. Так и жили: день пили, день 
закусывали.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
4 июня с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке

5 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, у 
ТЦ «Семеновский пассаж»
7 июня с 8.30 до 19.00
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке

р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у «Дикси»

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Хотите подписаться на «МК» по редакционной цене?
1. ПОЗВОНИТЕ в «МК» по телефону 8(495)665-40-80 и офор-
мите заявку-заказ на подписку на «Московский комсомолец» 
на 2-е полугодие 2024 года. Уточните место и время передачи 
курьером вашего предварительного заказа.
2. ПРИХОДИТЕ в назначенный вам час к машине «МК». Опла-
чивайте предзаказ редакционному курьеру в наличной форме 
или банковской картой по факту получения вашего заказа 
(оформленного подписного абонемента). Для оформления 
льготной подписки необходимо предъявить оператору под-
тверждающие льготы документы! Место передачи редакцион-
ным курьером вашего предварительно оформленного заказа:
8 июня с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на парковке рядом с Введенским храмом
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 

на парковке у магазина «Дикси»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на парковке рядом с Домом офицеров
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед парком, 
на парковке
ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции «Подписка на раз-
два!» принимаются по будням с 9.30 до 16.30 по телефону 
редакции: 8(495)665-40-80. Обработку заказа по подписке 
осуществляет ООО «Агентство «МК»: 105043 г. Москва, ул. 
Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
6, 7, 8 и 9 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ, 
стенд «МК». Ждем вас в самом сердце Москвы, 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля, 
читателей газеты «Московский комсомолец» 
ожидает выгодная редакционная подписка.
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Самара футбольная «Крылья 

ОТ «АКРОНА»

«Реал Мадрид» в 15-й раз стал сильнейшим клубом Европы. В финале 
Лиги чемпионов, прошедшем на лондонском стадионе «Уэмбли», 
испанский клуб победил дортмундскую «Боруссию» со счетом 2:0. 
Авторами голов во втором тайме у «сливочных» стали Дани Карвахаль и 
Винисиус Джуниор.

КАДР 
ДНЯ

Лала Крамаренко 
продолжает 
побеждать. 
Только что 
выиграла 
многоборье и 
еще три «золота» 
отдельных 
видов на втором 
этапе Кубка 
сильнейших по 
художественной 
гимнастике. 
При этом 
лидер говорит: 
посмотрим, 
отберусь я на Игры 
БРИКС или нет. 
Шутит, что ли?

ДОМИНАТОР 
ЛАЛА

Художественная 
гимнастика России 

провела второй этап 
Кубка сильнейших

Самара 
становится 
футбольной 
столицей 
Поволжья

Коноплева и
кие известны
Артур Юсуп
Станислав К

Переходный матч 
«Акрон» — «Урал».

уверяет, ч
любую во
ступить п

Призеры Кубка 
сильнейших.
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